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●A expectativa dos organizadores 
é de superar 360 mil visitantes. 
Em 2024, o volume fi nanceiro 
ultrapassou R$ 6,1 bilhões

●Com impacto econômico de 
R$ 200 milhões na região, a feira 
promove tecnologia, geração de 
empregos e soluções sustentáveis

●A 37ª edição do maior evento do 
setor na América Latina começa 
nesta segunda-feira (10), reunin-
do mais de 600 expositores

PRIMEIRO DIA DE FEIRA SERÁ AMANHÃ E NESTE DOMINGO TEM MISSA
Alessandro Vieira/Sedest

Uma das atrações da nona roda-
da do Campeonato Paranaense 
será o confronto entre Maringá 
e Athletico-PR, que jogam no 
Estádio Willie Davids. Esta será 
a reedição da fi nal de 2024 e o 
vencedor se garante nas quar-
tas de fi nal. Quem também jo-
ga hoje é o Londrina, que vem 
fazendo uma grande campanha 
e visita o Rio Branco em Parana-
guá. Esportes ● P.6

Água Santa e Palmeiras se en-
frentam neste domingo (09), 
pela oitava rodada do Campeo-
nato Paulista. A bola rola a par-
tir das 18h30, no Estádio Mané 
Garrincha, em Brasília (DF). A 
equipe palmeirense chega pa-
ra o confronto depois de um 
empate amargo por 1 a 1 com o 
Corinthians. O Timão também 
joga hoje pelo Paulistão e encara 
o São Bernardo. Esportes ● P.6

O Botafogo tenta engatar uma 
sequência positiva no Campe-
onato Carioca. No meio de se-
mana, conseguiu uma vitória 
magra sobre o Nova Iguaçu por 
1 a 0, resultado que lhe deixou 
no quarto lugar na tabela do Es-
tadual com doze pontos. Neste 
domingo (09), o Glorioso volta a 
atuar como mandante e recebe 
o Madureira, às 16 horas, pela 
nona rodada. Esportes ● P.6

Paranaense
Furacão visita 
o Dogão neste 
domingo

Paulistão
Palmeiras joga 
com o Água 
Santa hoje

Cariocão
Fogão defende o 
lugar no G-4 contra 
o Madureira

Vem aí o Show Rural 2025

Site Athletico

Rafael Ribeiro/CBF

Funai

“Baderna Institucionalizada”
● Os parlamentares que integram a Frente Parlamentar da Agropecuária (FPA) estão mobiliza-
dos e querem impedir que o governo federal conceda poder de polícia aos servidores da Fun-
dação Nacional dos Povos Indígenas (Funai). O vice-presidente da FPA, deputado federal Evair 
de Melo (PP-ES), manifestou insatisfação com a decisão. Já o deputado federal Alceu Moreira 
(MDB-RS), um dos líderes da bancada do agro no Congresso Nacional, protocolou um Projeto 
de Decreto Legislativo com o objetivo de impedir os efeitos da decisão. O decreto foi publicado 
pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT). A publicação atende a uma exigência do STF 
de dezembro do ano passado e prevê que a Funai deve usar o poder de polícia para prevenir a 
violação d os direitos dos indígenas. Alceu Moreira disse que o ato acarretará em uma “baderna 
institucionalizada” por todo o país. Público ● P.3

FPA QUER DERRUBAR PODER DE POLÍCIA DA FUNAI

A Seleção Brasileira se recupe-
rou no Sul-Americano Sub-20. 
Depois de um desempenho ir-
regular na primeira fase, o time 
de Ramon Menezes tem 100% 
de aproveitamento no hexago-
nal final. Na sexta-feira, der-
rotou a Colômbia e nesta se-
gunda (10) encara o Paraguai. 
Em caso de vitória, o Brasil ga-
rante a vaga antecipada para o 
Mundial Sub-20. Esportes ● P.6

Sul-Americano
Brasil pode 
garantir presença 
no Mundial hoje

O jornal mais lido do estado
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Show Rural começa amanhã; confira 
programação e autoridades presentes

Show Rural Coopavel A 37ª edição do maior evento do setor na América Latina começa na segunda-feira (10), 
reunindo mais de 600 expositores e a expectativa de superar 360 mil visitantes no Parque Tecnológico

Entre em contato e saiba mais...

@life_comunicacao (45) 99829-2726
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Criação de Logo e Id. Visual
Marketing Digital
Campanhas Off Line
(Tv, Rádio, Outdoor, Material Gráfico)

Vídeos Institucionais.

Com impacto 
econômico de R$ 200 
milhões na região, a feira 
promove tecnologia, 
geração de empregos e 
soluções sustentáveis 
para o agronegócio 
global 

GABRIEL PORTA
Cascavel 

lA partir de segunda-feira (10), 
Cascavel retoma seu lugar como 
um dos principais polos do agro-
negócio mundial com a abertura 
oficial da 37ª edição do Show Ru-
ral Coopavel, reconhecido como 
a maior feira do setor na América 
Latina. Realizado no Parque Tec-
nológico, o evento atrai inves-
tidores e produtores de diversas 
partes do globo, interessados em 
fechar negócios e conhecer as 
últimas tendências do merca-
do. A expectativa para este ano 
é superar a marca de 360 mil vi-
sitantes. Com foco em inovação 
tecnológica e sustentabilidade, 
a feira impulsiona a economia 
regional, reunindo mais de 600 
expositores em uma área de 720 

ra injeta aproximadamente R$ 
200 milhões em diversos seto-
res da economia local e regional. 
Grolli destacou a importância do 
evento para o desenvolvimento 
da região: “Além de contribuir 
para o contínuo aprimoramen-
to da agricultura e pecuária, o 
Show Rural é uma alavanca para 
a economia local. Durante cinco 
meses, de novembro a março, 
equipes de diferentes empresas 
do setor se dedicaram a prepa-
rar a mostra de tecnologia. Nesse 
período, o evento aquece seg-
mentos como hotelaria, alimen-
tação, entretenimento e cons-
trução civil”, ressaltou.

Missa de domingo
O arcebispo emérito da Arqui-
diocese de Cascavel, Dom Ade-
lar Baruffi, celebrará uma missa 
em Ação de Graças no domingo 
(09), marcando o início da 37ª 
edição do Show Rural Coopavel. 
A cerimônia religiosa terá início 
às 11 horas e reunirá famílias da 
cidade e da região, além de con-
vidados, expositores e colabora-
dores da Coopavel e de empresas 
participantes do evento. “Nos-
sa forma de dar as boas-vindas 
ao Show Rural é por meio da 
missa, como ocorre há muitos 
anos. Esse momento é dedicado 
à gratidão e à súplica por bênçãos 
para uma feira que tem como 
propósito compartilhar conhe-
cimento e promover avanços na 
produtividade agrícola, sempre 
com foco na sustentabilidade”, 
afirma o presidente Dilvo Grolli. 
Ele ressalta ainda a importância 
do agronegócio brasileiro, que 
contribui para alimentar cerca 
de um bilhão de pessoas em todo 
o mundo.

O domingo que antecede a 
abertura oficial dos portões é 
um dia especial para aqueles 
que, devido ao trabalho e outros 
compromissos, não conseguem 
visitar o evento ao longo da se-
mana, que neste ano ocorrerá 
de 10 a 14 de fevereiro. “Muitas 
pessoas aproveitam o dia para vir 
ao parque, participar da missa, 
almoçar em família e conhecer a 
estrutura do Show Rural”, des-
taca o coordenador geral Rogério 
Rizzardi. Além das atrações tec-
nológicas e agrícolas, o paisa-
gismo do evento continua sendo 
um dos grandes destaques para 
os visitantes.  

Para facilitar o acesso ao Show 
Rural Coopavel, a Transitar dis-
ponibilizará ônibus extras, in-
cluindo um modelo elétrico, 
reforçando o compromisso com 
a mobilidade sustentável e a re-
dução de congestionamentos. 
Os veículos estarão devidamen-
te identificados com a inscrição 
“Show Rural - Coopavel”.

O serviço especial começa 
a operar no domingo (9), data 
da missa de abertura do even-
to. Nesse dia, dois ônibus extras 
sairão do Terminal Leste: o pri-
meiro às 5h20 e o segundo às 6h. 
Após a viagem das 7h15, os ve-
ículos permanecerão próximos 

mil metros quadrados. Em 2024, 
o volume financeiro gerado ul-
trapassou R$ 6,1 bilhões, conso-
lidando Cascavel como um dos 
principais centros de referência 
do agronegócio.

Os impactos positivos do 
evento se estendem além dos li-
mites do Parque Tecnológico. O 
setor hoteleiro registra um dos 
períodos de maior ocupação do 

e visitantes. Além disso, a Linha 
345 – Vila Cajati também fará o 
trajeto até o evento. 

Organização do Trânsito  
Com o aumento da circulação de 
veículos na região do Parque Tec-
nológico, agentes da Transitar 
estarão posicionados na Avenida 
Brasil, próximo ao Trevo Cata-
ratas, para monitorar o tráfego 
nos horários de abertura e en-
cerramento da feira. Todas essas 
ações têm o objetivo de melhorar 
a mobilidade da população e ga-
rantir um fluxo seguro e eficiente 
durante o evento.

ao terminal e farão novas saídas 
conforme a demanda, seguin-
do a orientação dos agentes de 
transporte da Transitar.

Entre segunda-feira (10) e 
sexta-feira (14), ônibus adi-
cionais seguirão em direção ao 
Parque Tecnológico. O primei-
ro sairá às 5h05, com partidas a 
cada 20 minutos. Após as 7h30, 
os veículos ficarão estacionados 
nas proximidades do Terminal 
Leste, aguardando liberação dos 
agentes para novas viagens ao 
longo do dia. No Terminal Sul, 
haverá um horário especial às 
5h30 para atender trabalhadores 

A 37ª edição do maior evento do setor na América Latina começa na segunda-feira (10  Gabriel Rosa/AEN

ano, enquanto bares e restau-
rantes experimentam um fluxo 
intenso de clientes. Além disso, 
a feira contribui para a geração 
de empregos e o fortalecimento 
da economia local.

O evento gera um impacto 
econômico significativo em Cas-
cavel e nos municípios do Oeste 
do Paraná. Segundo o presidente 
da Coopavel, Dilvo Grolli, a fei-

l Dia 10/02
Iguassu Valley (Praça da Inovação BRDE LABS) – 10h30 & 
13h30;
Espaço Impulso – 09h30, 11h, 13h, 14h, 14h45 & 15h30;
Espaço SEBRAE (Transformado o Futuro) – 14h;
Iguassu Valley – 15h;
Incomagri Máquinas Agrícolas – todos os dias das 09h às 
18h;
Stand da UPL – todos os dias das 09h30 às 17h;
Stand da Volkswagen – todos os dias todos os dias das 09h 
às 18h;
Kawashima – todos os dias todos os dias das 09h às 18h.

l Dia 11/02
Fórum de TI 2025 – Evento exclusivo para profissionais de 
cooperativas;
Espaço Impulso – 09h, 09h30, 10h, 11h, 11h20, 13h, 13h30, 
14h30, 15h30 & 16h30.
Notícias Relacionadas

l Dia 12/02
Espaço Impulso – 10h, 11h, 13h, 13h30, 14h30, 15h, 15h30 & 
16h30.

l Dia 13/02
Hackathon – 09h às 18h;
Like a Farmer 2025 – 08h às 18h;
Fórum de TI 2025 – Evento exclusivo para profissionais de 
cooperativas;
Espaço Impulso – 10h, 11h, 13h, 13h30, 14h30, 15h, 15h30 & 
16h30.

l Dia 14/02
Iguassu Valley – 15h;
Espaço Impulso – 09h, 11h, 11h20, 13h30 & 14h15.

l Comitivas e Autoridades Confirmadas
l 10 de fevereiro (segunda-feira)  
Prefeitura de Cascavel: Renato Silva (Prefeito)  
Governo do Paraná: Darci Piana (Vice-Governador) e 
Norberto Anacleto Ortigara (Secretário da Fazenda)  
Itaipu Binacional: Ênio Verri (Diretor-Geral Brasileiro)  
ACIC – Associação Comercial e Industrial de Cascavel: Siro 
Canabarro (Presidente)  
OCEPAR – Organização das Cooperativas do Paraná: José 
Roberto Ricken (Presidente)  
FIEP – Federação das Indústrias do Paraná: Edson José de 
Vasconcelos (Presidente)  
Embrapa Soja: Alexandre Nepomuceno (Chefe-Geral)  

l 11 de fevereiro (terça-feira)
Prefeitura de Cascavel: Renato Silva (Prefeito)  
Governo do Paraná: Márcio Fernando Nunes (Secretário de 
Turismo)  
ACIC – Associação Comercial e Industrial de Cascavel: Siro 
Canabarro (Presidente)  
Itaipu Parquetec: Irineu Colombo (Diretor-Superintendente)  
Itaipu Binacional: Rogério Meneghetti (Superintendente de 
Energias Renováveis)  

l 12 de fevereiro (quarta-feira)
Governo do Paraná: Ratinho Junior (Governador)  
Prefeitura de Cascavel: Renato Silva (Prefeito) e Henrique 
Mecabô (Vice-prefeito)  
Assembleia Legislativa do Paraná: Alexandre Curi 
(Presidente) e Gugu Bueno (1º Secretário)  

l 13 de fevereiro (quinta-feira)  
Prefeitura de Cascavel: Renato Silva (Prefeito)  
Senado Federal: Sérgio Moro (Senador)  
Delegações Internacionais – República do Benin (África 
Ocidental): Boukary Zakari (Presidente da Câmara de 
Tanguieta), Bekakoua Tchin Toya Blaise (Presidente da 
Câmara de Toucountouna),Tassou Z. Filikibirou (Ministro da 
Descentralização e Governança Local), Saka Mere Douda 
(Ministro da Descentralização e Departamento de Governo 
Local do Município de Borgou de N’Dal) e Djossou Mauudo 
(Prefeito de Dangbo)  

l 14 de fevereiro (sexta-feira)
Prefeitura de Cascavel: Renato Silva (Prefeito) 

Show Rural 2025

AGENDA



GAZETA DO PARANÁ   I   Domingo  I  9 de Fevereiro de 2025 Geral      Público      3

Oeste do Paraná Decreto confere à Funai a capacidade de interditar ou restringir o acesso de terceiros a terras 
indígenas, determinar a retirada compulsória de invasores e destruir ou inutilizar bens utilizados em infrações

Funai recebe poder de polícia e acirra 
confl itos entre índios e agricultores
A Região Oeste do 
Paraná, especialmente 
as cidades de Guaíra e 
Terra Roxa, vive um dos 
confl itos agrários mais 
intensos do país 

DA REDAÇÃO
Cascavel  

●O Governo Federal regula-
mentou, por meio do Decre-
to 12.373/2025, o exercício do 
poder de polícia da Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai), medida que visa for-
talecer a proteção dos direitos 
dos povos indígenas e combater 
invasões e explorações ilegais 
em terras indígenas. A decisão, 
no entanto, acirrou os ânimos 
em uma das regiões mais con-
fl ituosas do país: o Oeste do Pa-
raná, onde cidades como Guaíra 
e Terra Roxa são palco de dis-
putas históricas entre indígenas 
e agricultores. Enquanto a Fu-
nai celebra a medida como um 
avanço na proteção dos direitos 
indígenas, a Frente Parlamentar 
da Agropecuária (FPA) critica a 
decisão, classificando-a como 
uma interferência ideológica 
que pode gerar insegurança ju-
rídica e impactos negativos para 
o setor produtivo.

O decreto, publicado nesta 
semana, confere à Funai a capa-
cidade de interditar ou restringir 
o acesso de terceiros a terras in-
dígenas, determinar a retirada 
compulsória de invasores, soli-
citar apoio de órgãos de segu-
rança pública e, em casos ex-
cepcionais, destruir ou inutilizar 
bens utilizados em infrações. A 
medida tem como objetivo pre-
venir e dissuadir violações aos 
direitos indígenas, como ocu-
pações ilegais, exploração de re-
cursos naturais sem autorização 
e danos ao patrimônio cultural 
e ambiental das comunidades.

A presidenta da Funai, Joenia 
Wapichana, destacou a impor-
tância histórica da regulamenta-
ção. “Pela primeira vez, a Funai 

pecialmente as cidades de Guaíra 
e Terra Roxa, vive um dos con-
fl itos agrários mais intensos do 
país. A disputa por terras entre 
indígenas e agricultores se ar-
rasta há anos, com episódios fre-
quentes de violência e tensão so-
cial. A regulamentação do poder 
de polícia da Funai chegou em 
um momento crítico, agravando 
as preocupações dos produtores 
rurais e da população local.

Nos últimos meses, a região 
tem registrado uma escalada de 
confrontos. Roubos, invasões 
e danos ao patrimônio são fre-
quentes, criando um clima de 
insegurança generalizada. O 
Ministério da Justiça e Seguran-
ça Pública aumentou em 50% o 
efetivo da Força Nacional na re-
gião, mas os confl itos persistem. 
Recentemente, um policial foi 
desarmado durante uma abor-
dagem, evidenciando a audácia 

dos grupos envolvidos nas dis-
putas.

Para os agricultores, a medida 
do governo federal representa 
uma ameaça à segurança jurí-
dica e ao direito de propriedade. 
Eles temem que a Funai utilize o 
poder de polícia para intervir em 
áreas que consideram produti-
vas e legalmente regularizadas. 

FPA rebate decisão
A Frente Parlamentar da Agro-
pecuária (FPA) manifestou forte 
oposição ao decreto. O vice-
-presidente da FPA, deputado 
Evair de Melo (PP-ES), criticou 
a medida, classifi cando-a como 
uma interferência ideológica do 
Judiciário e de partidos de es-
querda. “O STF está se envol-
vendo em assuntos que não são 
de sua competência. Essa regu-
lamentação é uma movimenta-
ção ideológica que pode enfra-

quecer as forças de segurança já 
existentes”, afi rmou.

Evair argumentou que a me-
dida pode gerar insegurança ju-
rídica e impactar negativamente 
o setor agropecuário, um dos 
pilares da economia nacional. 
Ele também criticou o veto do 
governo à isenção de impostos 
para os Fundos de Investimento 
do Agronegócio (Fiagros), me-
dida que, segundo ele, prejudi-
ca o setor. “O governo terá que 
enfrentar a Frente Parlamentar 
da Agropecuária e as forças pro-
dutivas no Congresso. E ele será 
derrotado”, declarou.

Desinformação 
e esclarecimentos
Desde a publicação do decreto, 
conteúdos maliciosos e peças de 
desinformação têm circulado, 
deturpando o alcance da me-
dida. A Funai esclareceu que o 

poder de polícia não cria novos 
direitos ou interfere em pro-
priedades privadas. A atuação 
da autarquia está restrita às ter-
ras indígenas, com o objetivo de 
coibir invasões, exploração ile-
gal de recursos e outras práticas 
já proibidas pela Constituição.

A regulamentação atende a 
uma determinação do Supremo 
Tribunal Federal (STF), no âm-
bito da Arguição de Descumpri-
mento de Preceito Fundamental 
(ADPF) 709, que trata da desin-
trusão de terras indígenas. O 
ministro Luís Roberto Barroso 
destacou a necessidade de ga-
rantir segurança jurídica e efi -
ciência na proteção dos direitos 
indígenas.

Cenário de incertezas
Enquanto o governo federal ce-
lebra a medida como um avanço 
na proteção dos povos indíge-
nas, a região Oeste do Paraná 
vive um cenário de incertezas 
e tensões. A sociedade civil or-
ganizada teme que os confli-
tos se intensifiquem, afetando 
não apenas as disputas por ter-
ra, mas também a economia e 
o desenvolvimento regional.

Para muitos, a solução passa 
pelo diálogo e pela mediação en-
tre as partes envolvidas. “Preci-
samos de uma política que equi-
libre os direitos indígenas e o 
desenvolvimento econômico da 
região. A escalada de confl itos 
só gera prejuízos para todos”, 
afirmou um líder comunitário 
de Terra Roxa que preferiu não 
se identifi car.

Enquanto isso, a Funai se pre-
para para implementar as nor-
mativas internas que detalha-
rão os procedimentos a serem 
adotados no exercício do poder 
de polícia. A autarquia também 
planeja capacitar seus servido-
res para atuar de forma efi ciente 
e dentro dos limites legais. O de-
safi o, no entanto, será conciliar 
a proteção dos direitos indígenas 
com a pacifi cação dos confl itos 
em regiões como o Oeste do Pa-
raná, onde a disputa por terra 
parece longe de um consenso.

Lideranças da aldeia já 
manifestaram ao MPF e 
ao MPI o desejo de que os 
projéteis sejam retirados dos 
corpos das vítimas

Brasil de Fato
Curitiba

●“A permanência desse projétil 
no nosso corpo é uma forma de 
abalar a nossa espiritualidade 
e fé”, diz Vilma Rios, liderança 
da aldeia Yvy Okaju, que car-
rega uma bala no peito e outra 
no braço. “Isso nos faz questio-
nar se realmente existe alguém 
olhando por nós”. Desde 2023, 
os Avá-Guarani que vivem na 
Terra Indígena (TI) Tekoha Gua-
su Guavirá, no oeste do Para-
ná, enfrentam uma escalada de 
violência por disputa de terras. 
Pelo menos 12 indígenas foram 
alvejados em confl itos com fa-
zendeiros e agricultores. Dez 
deles continuam com projéteis 
alojados no corpo.

Outra indígena, que preferiu 
não se identificar, foi atingida 
por nove tiros na perna em ja-
neiro de 2024. “Agora eu vou vi-
ver até o fi m com essas marcas 
no meu corpo. Quando olho e 

“Eu não preciso carregar 
esse inimigo comigo”, diz 
indígena com balas no corpo

dos Povos Indígenas (MPI) o de-
sejo de que os projéteis sejam 
retirados dos corpos das vítimas. 
Camille Vieira da Costa, defen-
sora pública e coordenadora do 
Núcleo de Promoção da Igual-
dade Étnico-Racial (Nupier) da 
Defensoria Pública do Estado 
do Paraná (DPE-PR), afirma 
que um ofício foi encaminha-
do para a área de emergência 
do Ministério da Saúde para en-
tender se essa prática é comum 
e o que pode ser feito. “Se não 
há nenhum tipo de risco para a 
retirada desse projétil deve ser 
realizada. A prática de não re-
tirada dos projéteis no Hospital 

Bom Jesus, em Toledo, pode sim 
configurar uma prática de ra-
cismo institucional em relação 
a essa comunidade indígena”, 
diz a defensora. “Nós realizamos 
um termo de atendimento para 
algumas pessoas e, se eles tive-
rem o interesse, vamos fazer um 
pedido administrativo para que 
a bala seja retirada”.

O Hospital Bom Jesus, de To-
ledo, informou em nota que to-
do atendimento que representa 
risco à vida foi realizado, e os 
protocolos clínicos, de acordo 
com o Ministério da Saúde, fo-
ram seguidos. “Já com relação a 
retirada de projéteis não é pos-

Vilma Rios foi baleada em agosto de 2024 e permanece 
com dois projéteis no corpo Daniel Caron/ DPE/PR

O Paraná também passa a ter direito a uma parte da arrecadação proveniente da exploração turística do parque Nilmar Fernando

A FRASE

“Essa regulamentação 
é uma movimentação 
ideológica que pode 
enfraquecer as forças 
de segurança já 
existentes”
EVAIR DE MELO
Deputado, vice-presidente da FPA

Impulsionando
negócios,
gerando
resultadosExcelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

Além disso, ao ser disparada, a 
bala incandescente do revólver, 
tornando-se estéril devido à alta 
temperatura. O procedimento 
padrão é limpar o ferimento e 
remover impurezas externas, 
como fragmentos de tecido.

Vilma Rios foi baleada em 
agosto de 2024. “Eu não preci-
so carregar esse inimigo comi-
go até o meu último suspiro. É 
desesperador pensar em viver 
com isso para sempre”, diz ela. 
“Ter a chance de que essa ba-
la seja retirada também é uma 
forma de justiça”. Ela conta que 
procurou a Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) relatando 
incômodo com o projétil no cor-
po e o desejo da retirada, mas foi 
informada de que não é um pro-
cedimento necessário, visto que 
não deixou nenhuma sequela. 
“Eles entendem do corpo físico, 
mas não entendem sobre nos-
sa espiritualidade”, diz Vilma. 
“Essa bala me incomoda. Me faz 
lembrar de que a minha vida es-
tava nas mãos de um estranho e 
que a minha sobrevivência de-
pendeu disso”.

Lideranças da aldeia já mani-
festaram ao Ministério Público 
Federal (MPF) e ao Ministério 

sinto a dor, lembro do ataque e 
tenho medo que ocorra nova-
mente”, relata. Um dos projéteis 
permanece próximo ao joelho, 
causando incômodo e dificul-
tando sua locomoção.

O médico Juliano Canavar-
ros, especialista em retirada de 
projéteis, explica que a remo-
ção nem sempre é recomenda-
da. “Há casos em que a extração 
pode causar mais danos do que 
a permanência da bala”, diz. O 
procedimento só é indicado se 
houver risco de infecção, infl a-
mação ou se o projétil estiver 
próximo a vasos sanguíneos im-
portantes.

Isso ocorre porque a maioria 
dos metais utilizados em pro-
jéteis, como o chumbo, não 
provoca reações no organismo. 

tem o poder de polícia reconhe-
cido formalmente. Essa é uma 
ferramenta essencial para com-
plementar a proteção já prevista 
em lei e garantir a efetivação dos 
direitos indígenas”, afi rmou. Ela 
ressaltou que a medida não cria 
novos poderes, mas regulamenta 
atribuições já existentes desde a 
criação da Funai, em 1967.

A região Oeste do Paraná, es-

sível informar as condutas mé-
dicas realizadas de acordo com 
o prontuário, a fi m de não expor 
os pacientes e em respeito à lei 
LGPD”, diz em nota.

Enquanto aguardam respos-
tas, os Avá-Guarani buscam 
força na espiritualidade. “Nossa 
casa de reza sempre foi um lugar 
de fé e esperança, mas ultima-
mente tem sido também uma 
fortaleza”, conta Vilma.

O historiador Clóvis Brighen-
ti, que pesquisa os Avá-Guarani, 
destaca a importância das práti-
cas espirituais da comunidade. 
“A recente mudança no nome da 
aldeia refl ete essa busca por pro-
teção e renovação espiritual”, 
explica. No final de 2023, uma 
Txaray’i, rezadeira do povo, re-
batizou a aldeia Y’Hovy como 
Yvy Okaju, que signifi ca “terra 
de paz”. O território precisava 
de paz para que as crianças vol-
tassem a dormir e a comunida-
de pudesse viver sem medo. “A 
aldeia estava precisando mudar 
o nome porque estava muito 
suscetível a ataques. Isso revela 
uma relação conectada entre as 
questões materiais e imateriais, 
os seres sagrados e os espíritos. 
Eles buscam o equilíbrio através 
das rezas diárias e isso é funda-
mental”, diz o historiador.

“Se eu estivesse sozinha ten-
tando suportar tudo isso, eu não 
conseguiria, mas graças à nossa 
casa de reza eu tenho suporte”, 
diz Vilma. “E se existe a possibi-
lidade de retirar essas balas alo-
jadas no meu peito, eu preciso 
muito”.

A FRASE

“Eles entendem do 
corpo físico, mas não 
entendem sobre nossa 
espiritualidade”
VILMA RIOS
Líder da aldeia Yvy Okaju
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No ano passado, 
os dois times se 
enfrentaram na 
decisão do Estadual e o 
Athletico-PR venceu os 
dois jogos

LUCIANO NEVES
Cascavel

lA nona rodada do Campeonato 
Paranaense será concluída neste 
domingo (09) com mais três par-
tidas. Depois destes jogos, resta-
rão apenas duas rodadas para o 
fim da fase classificatória. Com 
isso, serão defi nidos os oito clas-
sificados e os quatro confrontos 
da próxima fase, além dos dois 
rebaixados. Os jogos desde do-
mingo podem definir equipes 
classifi cadas para a próxima fase. 
Um dos classifi cados de maneira 
antecipada pode sair do confron-
to entre Maringá e Athletico-PR, 
justamente o jogo que fecha a 
rodada, já que será às 18h30, no 
Willie Davids, em Maringá. E esta 
também é a reedição da fi nal do 
ano passado. Nas últimas quatro 
edições, o Estadual sempre teve 
um representante do interior na 
decisão. Em 2024, o Furacão fa-
turou o título ao derrotar o Dogão 
nos dois jogos decisivos. 

No atual Paranaense, o Furacão 
começou bem com duas vitórias, 
porém, deu uma oscilada. E recu-
perou o bom momento com duas 
vitórias consecutivas. Na quinta-
-feira, o Athletico-PR fechou a 
oitava rodada com vitória sobre o 
Independente São Joseense. Com 
isso, o Rubro-Negro deu um salto 
na tabela e foi aos 15 pontos. O téc-
nico Maurício Barbieri valorizou o 
confronto contra o lanterninha do 
Estadual. “Pegamos uma equipe 
que no primeiro tempo defendeu 
no bloco bem baixo, tanto que fi -
zemos gol em transição. Voltamos 
acelerando o jogo, fizemos dois 
gols e poderíamos ter maior volu-
me, mas o resultado foi importan-

Maringá e Furacão 
reeditam a fi nal de 2024

Campeonato Paranaense O Dogão vem de um empate sem gols com outro time da 
Capital e o Furacão derrotou o lanterninha. O confronto será no Willie Davids

te e o desempenho foi satisfató-
rio”, disse Maurício Barbieri.

O técnico completou que o Ath-
letico vai em busca do primeiro 
lugar geral na competição. Depois 
do duelo contra o Dogão, o Fura-
cão volta a jogar em casa e recebe 
o Cascavel. “Acho que nós temos 
a obrigação de buscar o primeiro 
lugar. Tem uma série de circuns-
tâncias que estão no meio do cami-
nho. Uma sequência bastante cur-
ta, intervalo mínimo entre todos os 
jogos. Existe a questão da expulsão 
dos jogadores, não sei como é que 
vai fi car isso. Então, vamos buscar 
em todos os jogos a vitória e o pri-
meiro lugar”, fi nalizou Barbieri.

Dogão
O Maringá também teve uma boa 
arrancada no Paranaense, mas 
completou dois jogos sem vitória. 
No último fi m de semana, foi su-
perado pelo Cascavel por 2 a 0, no 
Olímpico. E na última terça, teve 
outro representante da Capital no 
caminho. Empatou sem gols com o 
Paraná. O Dogão luta pela vaga nas 
quartas e tem treze pontos ganhos. 

Copa do Brasil
Na última sexta-feira, os dois ti-

mes conheceram os adversários 
da primeira fase da Copa do Bra-
sil. O Dogão, que já alcançou a 
terceira fase, será o mandante 
no confronto contra o Juventude 
do Rio Grande do Sul. Segundo o 
técnico Jorge Castilho, o adversá-
rio seria difícil, independente de 
quem fosse, mas o clube precisa 
acreditar nas suas capacidades e 
convicções para buscar mais uma 
vez a classifi cação para a segunda 
fase. “Vamos enfrentar uma gran-
de equipe, de Série A e que tem 
uma ótima estrutura. Pela forma 

que é o sorteio e a divisão dos gru-
pos, qualquer adversário que vies-
se seria difícil e com o Juventude 
não será diferente. 

Agora estamos focados no Para-
naense, mas já vamos começar a 
estudar o adversário e precisamos 
de confi ança e convicção em nos-
sas capacidades para, mais uma 
vez, jogar para buscar a classifi -
cação”, explicou o treinador. Já o 
Athletico-PR, que já foi campeão 
da Copa do Brasil em 2019, terá 
pela frente o Pouso Alegre de Mi-
nas Gerais. 

Rodada tem duelo de 
opostos na tabela hoje

PARANAENSE

l A nona rodada do Campeonato Paranaense, 
que foi aberta ontem após o fechamento desta 
edição, tem mais duas partidas neste domingo 
(09). Uma delas é um confronto entre opostos. O 
Londrina visita o Rio Branco de Paranaguá, às 16 
horas, no Gigante do Itiberê. O Tubarão vem de 
uma boa vitória diante do Azuriz, em casa. Com 
isso, começou esta rodada na liderança com 16 
pontos e já está classifi cado para as quartas de fi -
nal. A meta é vencer fora de casa para terminar a 
rodada na liderança. Do outro lado, o Rio Branco 
luta para se manter na primeira divisão. O Leão 
da Estradinha está na zona do rebaixamento com 
seis pontos é um dos times com mais derrotas 
na competição. Foram seis resultados negativos 
em oito jogos. Mesma situação do lanterna In-
dependente São Joseense, que também tem seis 
derrotas e quatro pontos ganhos. Neste domin-
go, faz um confronto direto com o Paraná Clube, 
às 15h30, no Estádio do Pinhão. Se for derrotado, 
fi ca virtualmente rebaixado. Já a Gralha Tricolor 
estava na zona do rebaixamento. Porém, recu-
perou o pontinho que havia somado contra o 
Cascavel depois do julgamento do Tribunal de 
Justiça Desportiva (TJD) e saiu da zona maldita.

CARIOCA E MINEIRO

lO Botafogo tenta engatar uma sequência po-
sitiva no Campeonato Carioca. No meio de se-
mana, conseguiu uma vitória magra sobre o 
Nova Iguaçu por 1 a 0, resultado que lhe deixou 
no quarto lugar na tabela do Estadual com doze 
pontos. Neste domingo (09), o Glorioso volta a 
atuar como mandante e recebe o Madureira, 
às 16 horas, pela nona rodada. O jogo será no 
Estádio Kleber Andrade, em Cariacica. O Vol-
ta Redonda, que começou a rodada na ponta 
com 16 pontos, tenta se aproximar da vaga nas 
semifi nais e joga contra o Nova Iguaçu, às 19 
horas, no Raulino de Oliveira. O Vasco, terceiro 
na tabela com treze pontos, fecha a rodada do 
Carioca nesta segunda-feira (10) e enfrenta o 
Sampaio Corrêa, às 20 horas, no Lourivaldão. 
Pelo Campeonato Mineiro, o domingo será de 
clássico. Cruzeiro e Atlético-MG jogam às 16 
horas, no Mineirão. O Galo aparece no terceiro 
lugar do Grupo A com dez pontos. 

Fogão defende o lugar no 
G-4 do Cariocão hoje

l Ainda sob o ‘efeito Neymar, o Santos enfrenta o 
Novorizontino na tarde deste domingo (09), pela 
oitava rodada do Campeonato Paulista. O duelo 
está marcado para as 16 horas no Estádio Jorge 
Ismael de Biasi. O Santos ainda não conseguiu 
deslanchar no Paulistão, apesar de ocupar a se-
gunda colocação do Grupo B, com oito pontos, 
dois atrás do líder Guarani. Foram apenas duas 
vitórias até aqui, além de dois empates e três 
derrotas. O time comandado por Pedro Caixi-
nha vem de um amargo empate por 1 a 1 com o 
Botafogo-SP, na Vila Belmiro, partida esta que 
marcou a reestreia de Neymar pelo Peixe. O astro 
jogou durante todo o segundo tempo, mostrou 
boa condição física e quase anotou um golaço. 

l O Corinthians enfrenta o São Bernardo na noite 
deste domingo (09), pela 8ª rodada do Campe-
onato Paulista. A bola rola a partir das 20h30 no 
Neo Química Arena, em Itaquera. O Corinthians 
lidera o grupo A e tem a melhor campanha do 
Campeonato Paulista, com 19 pontos. A equipe, 
que tem um jogo a mais em relação aos concor-
rentes, soma seis vitórias, um empate e uma 
derrota. O Timão vem de uma igualdade por 1 
a 1 com o rival Palmeiras, no Allianz Parque. A 
equipe quase perdeu o Derby, mas contou com 
a estrela de Hugo Souza, que defendeu pênalti de 
Estêvão nos acréscimos. Já o São Bernardo está 
na liderança do grupo D com 16 pontos.

PAULISTA

PAULISTA

Santos de Neymar visita 
o Novorizontino hoje

Timão joga contra o São 
Bernardo neste domingo

Vitor Silva

Site Paraná Clube
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15
O Furacão 
tem 15 pontos 
e pode se 
garantir nas 
quartas de 
fi nal hoje

NÚMERO

O Verdão 
vem de um 
empate com 
o Timão Cesar 

Greco

O Brasil volta a jogar amanhã Rafael Ribeiro/CBF

O Maringá conheceu o adversário da Copa do Brasil Assessoria Maringá

O Athletico-PR venceu o Independente São Joseense Site Furacão

Palmeiras joga com o Água Santa pelo Paulista hoje

Brasil pode confi rmar 
a vaga no Mundial 
Sub-20 amanhã

o terceiro cartão amarelo e por-
tanto será desfalque para time, 
que também não conta com Pin-
tado à beira do gramado. O trei-
nador foi expulso após protestos 
com a arbitragem na reta fi nal do 
jogo contra o Bugre.

O Palmeiras está na segun-
da posição do grupo D, com 12 
pontos, empatado com a Ponte 
Preta, que é a terceira colocada. 
O São Bernardo, com 16, lide-
ra a chave. O Água Santa, por 
sua vez, é o lanterna do grupo C, 
com quatro pontos, seis a me-
nos que o Novorizontino, vice-
-líder do grupo. Seguem como 
baixas Bruno Rodrigues (cirurgia 
no joelho esquerdo) e Paulinho 
(cirurgia na perna direita). O 
meia-atacante Felipe Anderson, 

-feira, derrotou a Colômbia por 1 
a 0. Vale lembrar que, na primeira 
fase, a Seleção havia sido derrotada 
pelos colombianos. Com duas vitó-
rias em dois jogos, o Brasil divide 
a liderança do hexagonal com a 
Argentina, ambos com seis pontos. 
Os hermanos têm mais gols mar-
cados nessa fase da competição. 
Por isso, são os líderes. Mas o Brasil 
pode confi rmar a vaga no Mundial 
da categoria nesta segunda-feira 
(10). Para isso, basta derrotar o 
Paraguai, em partida que será às 
17 horas, no Olímpico de UCV, na 
abertura da terceira rodada. Na 
sequência, a Argentina encara a 
Colômbia e também pode se classi-
fi car. A rodada será concluída com 
o jogo entre Chile e Uruguai. Vale 
lembrar que os quatro primeiros 
garantem vaga no Mundial. E o 

em transição física depois de se 
recuperar com dores no púbis, 
pode ser novidade. O último 
confronto entre Palmeiras e Água 
Santa foi pela fi nal do Estadual de 
2023. Na oportunidade, o Verdão 
venceu por 4 a 0, o que foi o jogo 

res, em todas as fases do jogo. Os 
jogadores entenderam o campeo-
nato”, completou. Ramon comen-
tou sobre o crescimento da Seleção 
durante o Sul-Americano. Para ele, 
o triunfo de sexta foi importan-
te para a equipe se manter forte 
para os próximos confrontos. “Eu 
fi co muito feliz porque nós vence-
mos um grande adversário, mas 
é importante lembrar que ainda 
não ganhamos nada, então vamos 
continuar com a mesma intensi-
dade para fazermos um ótimo jogo 
diante do Paraguai”, fi nalizou.

Chile, que será o anfi trião do tor-
neio deste ano, já está classifi cado. 

O técnico Ramon Menezes ava-
liou o desempenho da equipe não 
apenas durante o jogo, mas na 
competição como um todo. “Foi 
uma partida muito difícil. A gente 
já sabia da qualidade da Colôm-
bia, que estava invicta na compe-
tição até então. Mas o Brasil vem 
crescendo, principalmente nesse 
hexagonal e nos quatro últimos 
jogos”, disse. “Desde o Equador, 
a Seleção Brasileira vem com um 
equilíbrio maior em todos os seto-

4
O Brasil 
conquistou 
a quarta 
vitória no Sul-
-Americano 
Sub-20

NÚMERO
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l Água Santa e Palmeiras se en-
frentam neste domingo (09), 
pela oitava rodada do Campeo-
nato Paulista. A bola rola a par-
tir das 18h30, no Estádio Mané 
Garrincha, em Brasília (DF). A 
equipe palmeirense chega para 
o confronto depois de um em-
pate amargo por 1 a 1 com o Co-
rinthians, no Allianz Parque. O 
Verdão abriu o placar com Mau-
ricio, e Yuri Alberto deixou tudo 
igual. Estêvão ainda perdeu um 
pênalti no fim da partida. Do 
outro lado, o Água Santa chega 
de uma derrota por 4 a 0 sobre o 
Guarani. Neste compromisso, o 
meio-campista Netinho recebeu 

de volta, e fi cou com com a taça.
Na oportunidade, o time de 

Diadema venceu o confronto de 
ida, por 2 a 1. Bruno Mezenga 
(duas vezes) balançou a rede pa-
ra o Netuno, e Endrick fez para o 
Verdão. No jogo seguinte, o Ver-
dão aplicou a virada, em uma go-
leada por 4 a 0 e sagrou-se cam-
peão Estadual no Allianz Parque. 
Flaco López, Gabriel Menino 
(duas vezes) e Endrick foram 
os autores dos gols. Palmeiras 
e Água Santa já se enfrentaram 
seis vezes na história. O primeiro 
embate foi em 2016, e o time de 
Diadema levou a melhor, por 4 a 
1. Ao todo, são quatro vitórias do 
Palmeiras e duas do Água Santa. 
Os dois reveses palmeirenses fo-
ram como visitante.

Luciano Neves 
Com agências

l A Seleção Brasileira Sub-20 
embalou no hexagonal final do 
Campeonato Sul-Americano da 
categoria. Depois de uma primeira 
fase ruim, com duas vitórias e du-
as derrotas em quatro jogos, uma 
delas para a Argentina de goleada, 
o Brasil tem 100% de aproveita-
mento. Na noite da última sexta-

SUB-20

Classifi cação
TIME P J V E D GP GC S
1 Argentina 6 2 2 0 0 6 4 2
2 Brasi 6 2 2 0 0 2 0 2
3 Colômbia 3 2 1 0 1 4 1 3
4 Paraguai 3 2 1 0 1 2 5 -3
5 Uruguai 0 2 0 0 2 3 5 -2
6 Chile 0 2 0 0 2 2 4 -2
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Publicidade Legal
Ajude a Uopeccan!
O Complexo Hospitalar 
Uopeccan atende crianças, 
adolescentes e adultos com 
câncer, visando como 
principal objetivo a prevenção, 
diagnóstico e tratamento, 
transplantes de TMO 
Autólogo (Transplantes
de Medula Óssea) e
transplante de fígado.

Você pode ajudar pessoas em 
tratamento do câncer doando 

seu imposto de renda, de forma 
fácil e sem custo.

Basta enviar um e-mail solicitando 
a participação da sua empresa para 
pronon@uopeccan.org.br ou através 

dos telefones (45) 2101-7025 / (45) 9 9109-2445.

As doações em dinheiro podem ser realizadas 
de qualquer cidade nas seguintes contas bancárias:

Cascavel – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 6878-0
CNPJ 81.270.548/0001-53

Umuarama – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 106878-4
CNPJ: 81.270.548/0002-34

Doe seu imposto de renda para o
Hospital do Câncer Uopeccan:

Como doar?

Vamos juntos unir esforços para combater o Coronavírus e 
proteger os pacientes em tratamento oncológico, que estão no grupo de risco.

Conheça outras formas de doações no site da Uopeccan: uopeccan.org.br

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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Áries (21/03 - 20/04)
Nada melhor do que curtir o carinho 
da família ou o sossego do lar neste 
domingo e se fortalecer interiormente. 
Relaxar num lugar bonito perto da 
natureza também está valendo. Novas 
amizades podem chegar pelas redes 
ou de maneira inesperada. O dia trará 
encontros instigantes. Poder de atração 
nas relações e nos negócios em alta! 

Touro (21/04 - 20/05)
Circule, encontre amigos e discuta 
ideias. O domingo trará novas 
motivações e visão de futuro. Valerá 
também se inscrever num curso ou 
dedicar um tempo para pensar em 
projetos e metas profissionais. Curta 
momentos de liberdade e dê chances 
ao acaso, você poderá descobrir 
informações preciosas numa conversa 
informal, hoje!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Assuntos financeiros serão vistos 
por uma perspectiva mais ampla. 
Planeje investimentos futuros e 
descubra oportunidades de bons 
negócios. Valerá também fazer 
umas comprinhas e realizar desejos 
de consumo. Uma viagem pode ser 
repensada, decida com calma. Você 
ainda pode encontrar condições 
melhores. Carisma em alta!

Câncer (21/06 - 22/07)
O domingo será gostoso para cuidar do 
corpo, da beleza, revelar seus encantos 
e investir na imagem. Alimente a 
alma com emoções positivas e se 
empodere. Planos de viagem ganharão 
força, pense no seu futuro, nos estudos 
e coloque a vida em ordem. Um novo 
caminho se abrirá na carreira. Firme a 
reputação. Prestígio em alta! 

Leão (23/07 - 22/08)
Aproveite o domingo para relaxar, 
dormir mais e visualizar as 
mudanças que deseja. Um pouco 
de interiorização dará mais clareza 
sobre o futuro e caminhos a seguir. 
Renove os sentimentos e a maneira 
de se relacionar. Pessoas queridas de 
fora farão contato com propostas 
e novidades. Concretize um sonho. 
Viagem à vista! 

Virgem (23/08- 22/09)
Questões de trabalho invadirão o 
domingo, se organize melhor para 
conciliar seus vários interesses. 
Carinho e acolhimento de amigos 
levantará o astral. Troque confidências, 
esclareça fatos e aumente sua 
segurança numa amizade especial. 
Será bom momento para pensar 
em mudanças e programar viagens. 
Carreira em ascensão! 

Libra (23/09 - 22/10)
Visualize novas possibilidades na 
carreira e o que deseja para o futuro. O 
domingo iluminará caminhos atraentes 
e favorecerá o amor. Conversas de 
hoje falarão ao coração. Aprofunde um 
vínculo especial e crie planos a dois. Se 
estiver só, envolvimento começará com 
conversas “curadoras” e instigantes, vá 
com calma! 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Planeje uma viagem com calma e ganhe 
segurança antes de decisões definitivas. 
O domingo será gostoso para aumentar 
a confiança numa relação especial, 
ampliar o diálogo com a família e 
resolver pendências. Resgate uma antiga 
conexão de trabalho e dê nova versão a 
um projeto que foi pausado. Surpresas 
no amor! 

Sagitário (22/11 - 21/12)
As comunicações estão abertas 
neste domingo, aproveite para circular, 
esclarecer dúvidas, descobrir novidades 
de trabalho ou de tratamentos de saúde 
e atualizar conceitos. Encontros de hoje 
serão marcantes e transformadores. 
Amplie relações e a presença on-line. 
Aprenda a usar novas ferramentas. 
Cumplicidade e prazer no amor!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Embarque num clima mágico no amor, 
sua sensibilidade está amplificada neste 
domingo, que anuncia muito carinho, 
atitude nas relações e emoções fortes 
num reencontro. Assuntos financeiros 
ainda geram desconforto e discussões. 
Amenize conflitos com um pouco mais 
de flexibilidade e de tolerância. Arrume 
suas bagunças! 

Aquário (21/01 - 19/02)
Aproveite o domingo para resolver coisas 
práticas, adiantar alguma tarefa e cuidar 
da sua saúde física e mental. O prazer 
estará na simplicidade, não invente nada 
complicado para fazer hoje. Diminua o 
estresse da semana com atividade física 
e conversas gostosas. Objetivos ficarão 
claros. Comece um ciclo diferente em 
sua vida!

Peixes (20/02 - 20/03)
Dê um tempo para a cabeça e programe 
um domingo divertido, com prazeres 
diferentes e momentos de descontração. 
O amor inspirará novos projetos e planos 
de longo prazo. Brinque mais, solte a 
criatividade e invente soluções. Aproveite 
para curtir as coisas boas da vida, 
cultivar a alegria e mudar a “vibe”. Paixão 
em alta!
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

O perigo das redes sem freios  

Editorial

l A internet revolucionou a comunicação, 
mas também deu espaço a um fenômeno 
perigoso: qualquer um pode se tornar um 
“veículo de comunicação”, espalhando 
informações sem qualquer compromisso 
com a verdade, sem ética e sem respon-
sabilidade. A avalanche de fake news nas 
redes sociais não apenas desinforma, mas 
manipula, chantageia e, em muitos casos, 
serve como meio para extorsão e enrique-
cimento ilícito.  

O cenário torna-se ainda mais preocu-
pante diante da falta de uma legislação efi-
caz para combater esse problema. O fim 
da Lei de Imprensa no Brasil, revogada em 
2009 pelo Supremo Tribunal Federal (STF), 
criou um vácuo jurídico que permitiu o 
crescimento de oportunistas que exploram 
a desinformação para atingir alvos políti-
cos, destruir reputações e enganar a popu-
lação. Sem regras claras, as redes sociais se 

transformaram em um ambiente fértil para 
o discurso de ódio, teorias conspiratórias 
e fraudes que circulam livremente, muitas 
vezes protegidas pelo anonimato.  

Neste contexto, a iniciativa da Advocacia-
-Geral da União (AGU) ao pedir celeridade 
no julgamento sobre a responsabilização 
das redes sociais pelos conteúdos ilegais 
é um passo importante para conter essa 
desordem. A Meta, controladora do Face-
book, Instagram e WhatsApp, já anunciou 
mudanças em suas regras que flexibilizam o 
combate a discursos de ódio. A AGU alerta 
que essa flexibilização pode ampliar a dis-
seminação de mensagens racistas, xenofó-
bicas, misóginas e homofóbicas.  

A questão em julgamento no STF envol-
ve a constitucionalidade do Artigo 19 do 
Marco Civil da Internet, que atualmente 
exige decisão judicial prévia para respon-
sabilizar plataformas por conteúdos ilícitos. 

Enquanto isso, empresas como Google e 
Facebook argumentam que não podem ser 
responsabilizadas por postagens feitas por 
terceiros sem ordem judicial. No entanto, a 
ausência de uma regulamentação eficiente 
transforma a rede em um campo minado, 
onde criminosos digitais operam sem receio 
de punição.  

O dilema entre liberdade de expressão e 
responsabilidade digital não pode ser trata-
do com leviandade. O direito à informação 
está sendo sequestrado por aqueles que, 
sem qualquer preparo ou compromisso éti-
co, distorcem fatos, espalham mentiras e 
lucram com o caos.  

É urgente que o STF avance nessa discus-
são e que o Brasil estabeleça critérios claros 
para punir quem faz da internet uma ferra-
menta de desinformação e ódio. A liberdade 
de expressão não pode ser confundida com 
impunidade.

Importância do Voto Distrital

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO PARANÁ inicia 
a semana com uma agenda movimentada. Na 
segunda-feira (10), o embaixador da Ucrânia 
no Brasil, Andrii Melnyk, participa do Grande 

Expediente, a convite da deputada Márcia Huçulak 
(PSD), reforçando os laços do estado com a comunidade 
ucraniana. Já na quarta-feira (12), Cascavel recebe a 17ª 
edição da Assembleia Itinerante, evento que ocorre dentro 
do 37º Show Rural Coopavel, ouvindo demandas locais e 
homenageando personalidades da região. Na quinta-feira 
(13), duas audiências públicas movimentam o Legislativo. O 
deputado Ricardo Arruda (PL) discute a não obrigatoriedade 
da vacina contra a Covid-19 para crianças, enquanto o 
deputado Goura (PDT) debate a distribuição da verba 
do Plano Nacional Aldir Blanc (PNAB) para fortalecer a 
cultura no Paraná. A semana termina com a presença 
do Parlamento no evento Paraná Mais Cidades, em Foz 
do Iguaçu, reunindo gestores municipais. Além disso, a 
primeira sessão plenária do ano já seguirá as novas regras 
regimentais, visando maior celeridade na tramitação dos 
projetos. A sessão de segunda-feira (10) será transmitida ao 
vivo pela TV Assembleia e pelo YouTube.

Na Alep

Nilso Romeu 
SGUAREZI

*Advogado, ex-deputado constituinte 
em 1988, defensor da tese da 
Constituinte Exclusiva com referendo 
popular pela aprovação após ser escrita 
em 2 anos por constituintes exclusivos, 
eleitos pelo voto distrital e inelegíveis 
por 10 anos

Nsão é tarefa fácil ex-
plicar para os eleito-
res brasileiros qual a 
importância do voto 

distrital para ser implantado no 
Brasil. A grande realidade é que 
a maioria absoluta dos eleitores 
nunca foi esclarecida sobre a di-
ferença entre o voto DISTRITAL e 
VOTO PROPORCIONAL.

O voto PROPORCIONAL, é usa-
do nas eleições para vereador e 
deputados - que são os legítimos 
representantes do Povo no Poder 
Legislativo.

Como os senadores represen-
tam seus estados e não a popu-
lação, também são eleitos pelo 
VOTO MAJORITÁRIO, assim 
como o prefeito, governador e o 
presidente. Ou seja, na prática é o 
VOTO DISTRITAL para os cargos 
executivos pois o município é um 
distrito, da mesma forma o estado 
como é outro distrito e todo o ter-
ritório brasileiro  é o distrito para 
indicar o presidente da república.

A grande maioria dos eleitores 
sabem apenas que são obrigados 
a votar.  Esta obrigação do vo-
to, por si sós, já coloca o Brasil 
como um dos poucos países que 
tem a obrigatoriedade do voto. 
Na maioria absoluta dos países 
democráticos e desenvolvidos o 
VOTO É FACULTATIVO. Ou seja, 
o candidato precisa convencer e 
motivar o eleitor para ele ir votar.

A diferença entre os dois sis-
temas está apenas na forma da 
contagem dos votos. Para os car-
gos executivos elege-se o mais 
votado, voto majoritário que na 
prática é o voto distrital. Para o 
legislativo a contagem é diferen-
te, pois contam-se os votos tam-
bém para o partido. Assim, no 
sistema proporcional, é o partido 
que elege o vereador ou deputado. 
Nem sempre o vereador ou depu-
tado mais votado numa eleição 
é eleito, isto porque ele tem que 
fazer mais votos que o coeficiente 
eleitoral.

Mas o que é mesmo este tal co-
eficiente eleitoral?  O quociente 
eleitoral é o resultado de um cál-
culo matemático em que a quan-
tidade de votos válidos é dividida 
pelo número de vagas para aquele 
cargo.

Num município, por exemplo, 
que o número de votos válidos 
para vereador somou 3.150 votos, 
este total é dividido por 9 que é 
o número de vagas para verea-
dor naquela câmara municipal. 
Temos então que 3.150÷9=350. 
Assim, o coeficiente eleitoral para 
o partido eleger um vereador será 
ter conseguido 350 votos. Aqueles 
candidatos que fizerem mais que 
estes 350 votos automaticamente 
estarão eleitos, já os que fizerem 
menos que o consciente eleito-
ral, dependerão da soma de votos 
que o partido conseguiu. Para o 
partido fazer a maioria dos nove 
vereadores naquele município, 
terá que somar 350 X 5=1.750 que 
assim terá a maioria dos 3.150 vo-
tos válidos naquela eleição para 
vereador.

Aberração acontece quando 

um dos candidatos a vereador ou 
deputados, consegue ser o mais 
votado da eleição, mas a soma 
dos votos do seu partido não al-
cançar o tal coeficiente eleitoral 
e, portanto, o partido não eleger 
ninguém.

Mas como que o candidato 
mais votado não é eleito?
Eu mesmo testemunhei esta 
aberração aqui no Paraná nas 
eleições de 1986, quando o então 
Deputado Estadual Luiz Carlos 
Martins - que concorria à reelei-
ção - foi o mais votado do Estado 
do Paraná com mais de 59 mil vo-
tos, mas teve a infelicidade de que 
seu partido não conseguiu chegar 
ao quociente eleitoral, que era de 
61 mil votos naquela eleição. Por 
isso que mesmo sendo o campeão 
de votos no Estado do Paraná, não 
foi eleito.  

Para melhor entendimento 
analisemos a última eleição mu-
nicipal de 2024, do ano passado, 
com os resultados do Estado de 
São Paulo onde está o mais po-
puloso município brasileiro que 
é a cidade de São Paulo com seus 
6.773.587 eleitores inscritos, e, 
em contrapartida, o menor mu-
nicípio paulista que é Bora com 
apenas 976 eleitores inscritos. Na 
capital são eleitos 55 vereadores, 
embora apenas 9.

Na capital foram 6.108.218 de 
votos válidos e em Bora 727, ou 
seja, na Capital o coeficiente foi, 
6.108.218÷55=112.401 e em Bora 
727÷9=81, (80,7 que fração é ar-
redondada para o número inteiro)

Assim em Bora apenas 3 can-
didatos (Paulinho MDB 99 votos, 
Igor Motorista do Podemos 89 e 
Paulo Mecânico do MDB 81 votos) 
que se elegeram com seus pró-
prios votos. Os outros 6 depen-
deram dos seus partidos para se 
elegerem. O último a ser eleito 
foi o Luiz Seringueira do MDB te-
ve apenas 35 votos. Mas João do 
Bar, do Podemos teve 49 e o Artur 
Caldas do PSD 37, tiveram mais 
votos que o Seringueira mas não 
se elegeram. https://www.gaze-
tadopovo.com.br/eleicoes/2024/
resultado/sp/bora/vereador base

Na Capital o resultado foi ain-
da mais esquisito, pois apenas 4 
candidatos tiveram mais votos 
que o coeficiente dos 112.401, e 51 
entraram pelas votações dos seus 
partidos. Em São Paulo o último 
eleito foi Gilberto Nascimento do 
PL com 22.306 votos, menos que 
outros 17 candidatos que tiveram 
mais votos que ele.

A outra aberração deste siste-
ma proporcional, ainda no Es-
tado de São Paulo, foi nas elei-
ções de 2018 para a Assembleia 
Legislativa quando a candidata 
Janaina Pascoal – a mais vota-
da na história do Brasil com seus 
mais 2.031.829 votos elegeu mais 
10 candidatos do seu partido o 
PSL. A incoerência desse voto 
proporcional foi ainda mais gri-
tante porque dos 10 eleitos com 
os votos dados à mulher Janaina, 
8 eram homens. Votaram numa 
mulher e elegeram 8 marmanjos. 

Ainda em São Paulo quando os 
paulistas por gozação votaram no 
palhaço TIRIRICA – aquele que 
dizia: “Vota no Tiririca que pior 
não fica” – os mais de um milhão 
dos gozadores paulistas, que vo-
taram no palhaço, elegeram mais 
5 ilustres desconhecidos.

Nas últimas eleições de 2022 
para a Cãmara dos Deputados Fe-
derais, apenas 28 dos atuais 513 
deputados se elegeram com seus 
próprios votos, vale dizer,  mais 
90% dos atuais deputados fede-
rais foram carregados pelas suas 
federações partidárias. Estas tais 
federações partidárias foi a última 
artimanha criada pelos eternos 
donos de partido para se mante-
rem no poder.

Concluindo, fosse pelo voto 
distrital, lá em Bora seriam 9 dis-
tritos, cada distrito com apenas 
90 eleitores e os candidatos do 
distrito teriam 3 meses de cam-
panha para visitarem os seus 90 
eleitores. Ora, o candidato resi-
dindo no distrito não gastaria em 
propaganda, mas apenas conver-
sas pessoais com seus vizinhos.      
Conhecendo melhor o candidato 
infalivelmente o eleitor vota no 
mais preparado e com isso me-
lhoraria o nível da classe política 
e tornaria mais barato as campa-
nhas eleitorais.

A reforma do sistema eleitoral 
para termos o voto distrital não 
precisa emendar a constituição 
pois isso é assunto de legislação 
infraconstitucional. Não está dito 
na CF que nas eleições para o le-
gislativo tenha que ser pelo voto 
proporcional. Existem dezenas de 
projetos de lei no Congresso Na-
cional para adoção do voto distri-
tal, mas os “donos dos partidos” 
sempre encontram um esquema 
de se acertarem entre eles para se 
manterem no poder, como se viu 
ainda agora na eleição da Câmara 
e Senado para suas presidências.

A ditadura da partidocracia im-
pede esta mudança, assim como 
a extinção das emendas parla-
mentares, o maior esquema de 
corrupção que impede um plane-
jamento de estado a longo prazo 
adotado pelas nações desenvol-
vidas.

Somente o dia que tivermos, 
pela primeira vez na nossa his-
tória, uma CONSTITUINTE EX-
CLUSIVA, conseguiremos romper 
esta dependência do atraso insti-
tucional que nos mantém no sub-
desenvolvimento crônico, apesar 
da nossa capacidade de sermos 
um dos maiores produtores de 
alimentos do planeta.

Constituintes independentes 
farão uma verdadeira higieniza-
ção no sistema político para var-
rer a corrupção e arrumar mais 
dinheiro para saúde e educação. 
Não tenho dúvidas que consti-
tuintes exclusivos, apenas para 
citar um exemplo, nos mais de 
mil e quinhentos pequenos mu-
nicípios que tem menos de 15 mil 
habitantes, reduziriam de 9 para 
3 o número de vereadores e assim 
por diante até diminuir o número 
de deputados.

Mais crédito 
Lula anunciou, nesta sexta-
feira (7), que divulgará 
novos programas de 
crédito nesta semana. 
Durante evento na Bahia, 
o presidente não detalhou 
quais serão as medidas, mas 
enfatizou a importância 
do acesso ao crédito para 
a população. A declaração 
ocorre em meio à política 
do Banco Central de juros 
elevados, que restringe 
o crédito e desacelera a 
economia. “Muito dinheiro 
na mão de poucos significa 
miséria para muitos. Pouco 
dinheiro na mão de muitos 
melhora a vida de todo o 
povo”, afirmou. O anúncio 
sinaliza um novo embate 
entre governo e BC sobre 
crescimento econômico.

Lula X Trump
Lula voltou a criticar 
a política externa dos 
EUA, chamando as ações 
de Donald Trump de 
“anomalias” e acusando-o 
de interferir na soberania 
de outros países. O petista 
afirmou que o republicano 
deveria governar os EUA, 
não o mundo. A declaração 
vem após Trump reafirmar 
o plano de ocupar Gaza e 
transformar a região em 
uma riviera, o que, para 
Lula, reflete o tratamento 
dos palestinos como “lixo” 
pelo governo americano. 
Enquanto isso, o segundo 
voo com brasileiros 
deportados dos EUA chega 
nesta sexta-feira, com 
acompanhamento de um 
diplomata para garantir 
atendimento digno aos 
passageiros.

Os gastos de Janja 
O deputado Luciano Zucco 
(PL), líder da oposição 
na Câmara, quer ampliar 
a fiscalização sobre a 
primeira-dama Janja Lula 
da Silva. Em entrevista à 
Veja, ele defendeu “medidas 
de fiscalização atuantes” e 
justificou o requerimento 
apresentado na Casa para 
acessar dados sigilosos 
da esposa do presidente. 
A iniciativa segue a linha 
de investidas da oposição 
contra o governo, mirando 
agora possíveis gastos da 
primeira-dama.

Acidentes aéreos I
O aumento no número de 
acidentes aéreos e de mortes 
no Brasil tem preocupado 
especialistas, conforme 
dados do Painel Sipaer, 
da Força Aérea Brasileira 
(FAB). Nesta sexta-feira (7), 
mais um episódio trágico 
ocorreu: uma aeronave de 
pequeno porte, matrícula 
PS-FEM, caiu em São 
Paulo, resultando na morte 
do piloto e do passageiro, 
proprietário do avião.

Acidentes aéreos II
Segundo o Registro Aéreo 
Brasileiro (RAB), a aeronave, 
pertencente a uma empresa 
do Rio Grande do Sul, 
estava com a navegabilidade 
regular. Técnicos do Seripa 
foram acionados para 
investigar o caso, e a FAB 
promete um relatório sobre 
as causas no “menor prazo 
possível”, sem data definida.

PT quer “moderação”
No PT, cresce a expectativa 
de que o próximo presidente 
do partido tenha um perfil 
mais moderado e menos 
combativo. A escolha será 
estratégica: a legenda busca 
ampliar alianças para 2026, 
priorizando a reeleição de 
Lula. Inspirados na “frente 
ampla” de 2022, petistas 
defendem negociações 
com o chamado “centro 
democrático” e até a 
renúncia a candidaturas 
próprias em favor de 
composições que garantam 
apoio ao presidente. O 
movimento sinaliza uma 
nova fase na articulação 
política do partido, mirando 
a consolidação de um bloco 
governista mais robusto.

Maconha I
O STF já tem 2 votos para 
negar os recursos contra a 
decisão que descriminalizou 
o porte de maconha para 
uso pessoal. Alexandre 
de Moraes acompanhou 
Gilmar Mendes, que não 
viu omissões na decisão. O 
julgamento virtual segue até 
sexta. 

Maconha II
A Defensoria Pública de 
SP quer saber qual será o 
procedimento para casos 
de posse, já que não há 
mais crime. Já o MP de 
SP questiona se a decisão 
abrange derivados da 
maconha e outras drogas 
e pede que fique claro seu 
papel em mutirões para 
revisar punições.

Semi 
presidencialismo 
A análise da PEC do 
semipresidencialismo na 
Câmara dos Deputados 
depende do retorno das 
comissões permanentes, 
que devem voltar a 
funcionar apenas após 
o carnaval, em março. 
O primeiro passo será a 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ), que terá 
nova cúpula este ano. A 
disputa pelo comando da 
comissão, considerada a 
mais importante da Casa, 
segue indefinida, com MDB, 
União Brasil e PL na corrida 
pelo posto. Enquanto as 
negociações continuam, 
a tramitação da proposta 
segue em compasso de 
espera.
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Crack ? só se for “a 
bolinha no cachimbo” 

DÉCADA DE SETENTA. Futebol brasileiro em férias 
coletivas em todo o País. No Brasil inteiro havia sido 
programado um único jogo e mesmo assim por força 
de autorização judicial, afi nal, férias na atividade 

eram férias. Eu era um dos quatro narradores da RBS – a Glo-
bo do Rio Grande do Sul. Também o esporte da Radio e TV 
estava de férias. Foi preciso um sorteio entre nós quatro prá 
se saber qual o azarado seria escalado prá narrar “aquele cas-
tigo” no estádio do São José, no bairro Passo D´areia, campo 
neutro. Repito...único jogo em todo o Brasil, num sábado à 
tarde, pelo então chamado “Torneio da Morte” do campeo-
nato gaúcho. A gozação dos demais colegas  - que entravam 
de férias - era total. Nunca consegui provar, mas acho que 
houve “trambique”, o que chamam de “três cantos”. O verão 
em Porto Alegre sempre foi massacrante, mas naquele sába-
do parecia o pior dos últimos tempos. Nas cabines daquele 
estádio parecia que estávamos dentro de uma churrasqueira. 
Falavam em quarenta graus. Nós, homens, de todas as rádios, 
tivemos que apelar, pois não havia nem ventilador...o jeito foi 
fi carmos de cuecas. Mas, isso não é tudo...o castigo maior...a 
tortura também maior, o terror, enfi m, era o jogo a ser nar-
rado por noventa minutos. Vejam os times, ambos do interior 
do RGS. Pasmem: “Mundo Novo”, de Três Coroas e “Fortes e 
Livres”, de Mussum. Nunca mais esqueci e, jamais esquece-
rei enquanto viver. E tanto não esquecerei que, tirando fora 
o calor, as cabines, o acanhado estádio, a quase total falta de
torcida, o futebol apresentado, que fazia “doer na alma”, me
ocorreu lembrar nessa última terça feira, ao assistir pela tele-
visão o desempenho da chamada Seleção Brasileira. Que coisa
horrível! Impõe-se a pergunta: Justifi cam-se no nosso futebol
esses insultantes salários astronômicos? Acabaram-se mesmo
os cracks? Seleção Brasileira sem Neymar não passa de um
timinho de várzea, ou seja, um Mundo Novo de Três Coroas ou
um Fortes e Livres de Mussum ?

Manchete do Diário de Lisboa: 
“Gêmeo português tenta suicídio e mata irmão por engano” 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor

lFogo no parquinho...
Dizem que “ex-mulher” (esposa, companheira, etc) é para 
sempre. Quando a “ex” foi traída, é que a coisa complica. Aí 
vem a mágoa, o desejo de vingança e com o incentivo dos 
familiares, amigos, pessoas que adoram as desgraças alheias, 
o fogo se alastra, queimando feito palha seca. Uma famosa na
cidade, está disposta a abrir a Caixa de Pandora. Em tempo de
campanha eleitoral, o impossível acontece. Mesmo que não
esteja havendo tanta preocupação por parte do traidor – ele é
meio lento - a dica dos bons amigo está sendo: “fuja loko”.

ANGELA CARRILHO,,  SSaannddrraa  OOllttrraammaarrii  ee  RRoossee  
VVoollppaattoo,,  nnaa  ffeessttaannççaa  qquuee  aa  ddiirreettoorriiaa  ddoo  TTuuiiuuttii  
EEssppoorrttee  CClluubbee  pprroommoovveeuu..

SESSÃO PORTA RETRATO-  a bonita Maria Eduarda 
Kucinski – herdeira do clã. Foto: by CM

lBom dia!
Pelo dia que chega.
Pelas novas oportunidades que virão.
Pela chance de dar e receber amor.
Pelos que chegam sorrindo.
Pelo jeito simples de ver a vida.
Pela leveza na alma.
Pelo poder de escolha.
Pelas lições que auxiliam.
Por todo o bem que me cerca.
Pela proteção do alto.
Gratidão!

lEm nome de quem?
Em meio a uma das maiores fraudes eleitorais da 
história da democracia, com mais de 2 mil pessoas 
presas, dezenas de mortos e centenas de feridos, 
o Vaticano enviou um novo núncio apostólico que 
se encontrou com o ditador Maduro. No encontro,
o núncio presenteou o ditador com um álbum de
fotografi as com uma oração e uma medalha.

SESSÃO TÚNEL DO TEMPO- o causídico Luciano 
Katarinhuk, retratado pela fotógrafa Keila Lima, 
nos anos 2000

lGlobalistas em ação
Nenhum grupo fez 
mais para prejudicar 
nossa agricultura 
global e a qualidade 
dos alimentos do que a 
Fundação Rockefeller. 
Eles começaram no 
início dos anos 1950, 
depois da Guerra, a 
fi nanciar dois professores 
da Harvard Business 
School para desenvolver 
a integração vertical 
que eles chamaram 
de “Agribusiness”. O 
fazendeiro se tornou 
o menos importante. 
Eles então criaram o 
fraudulento ‘Green…’ 
Quer saber mais? 
https://expose-news.
com/2024/08/09/
rockefeller-and-the-
destruction-of-global-
agriculture/

lAcordem!
Adenovírus de chimpanzé 
recombinante e 
defi ciente em replicação 
é o vetor que codifi ca 
a glicoproteína Spike 
SARS-CoV-2. Produzido 
em células 293 de rim 
embrionário humano 
geneticamente modifi cado 
( HEK), este produto 
contém organismos 
geneticamente 
modifi cados (OGM ). Os 
outros excipientes são 
L-histidina, cloridrato 
de L-histidina mono 
hidratado, cloreto de 
magnésio hexa hidratado, 
polissorbato 80, etanol, 
sacarose, cloreto de 
sódio, edetato dissódico 
diidratado, água para 
injeções.

Nova ministra de Lula
é ré em ação que aponta 
superfaturamento de R$ 6,5 
milhões em licitação em BH
Processo refere-se à gestão de 
Macaé Evaristo na Secretaria 
Municipal de Educação; 
Ora...ora ...Num ninho de 
cobras, queriam buscar o que? 
Borboletas?  

*******************  

“Parece que um bisturi já foi 
comprado” 

*******************  
Incoerência propor anistia
para os presos mandados 
para a Papuda pelo Alexandre 
de Morais. Se foram presos 
indevidamente, ao arrepio da 
lei, não cabe anistia...o que 

cabe é anulação de tudo, além 
de reparos e indenizações. 
Questão de lógica!  

************* 
Lula anda pregando que
irá reativar o programa “Mais 
médicos”. Cuba comunista, 
certamente, está “pedindo 
mais dinheiro”. Há duas 
faculdades de medicina em 
Cuba. “La Habana”: Forma 
em média 200 médicos por 
ano; “Elam - Escuela Latino 
Americana de Medicina”: 
Forma em média 100 médicos 
por ano. Portanto seriam: 200 
+ 100 = 300 por ano.
Para juntar 6 mil médicos,
seriam necessários todos
os médicos formados nos
últimos 20 anos, que teriam
de estar disponíveis para vir
trabalhar no Brasil. Presume-
se que bem “ao sabor de
comunista indecoroso”, vão
imprimir 6 mil diplomas e
mandar agentes da ditadura
cubana para formar células
revolucionárias no Brasil.
Seria mais um plano do PT...

G r i f e

Cada vez mais se constata que nesse país há quem 
“venda a mãe”...mas não entrega. Infelizmente, cresce 

o número daqueles que também são capazes de
venderem-na...”E ENTREGAM.”  

FOLHETINSFOLHETINS
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PAULO MARTINS

ÉÉDSEL BEUTMULLER foi um cidadão londri-
nense que se transferiu para Cascavel e aqui 
ingressou no Country Clube como associado. 
Amante da prática de tênis, consultou vários 

sócios do Clube para saber se gostariam de se inicia-
rem na prática desse elegante tipo de esporte. Com 
a confi rmação, se propôs a buscar um professor que 
reunisse condições de dar inicio ao aprendizado para 
iniciantes e, assim planejando, foi a Londrina e trou-
xe para Cascavel o jovem Roberto Bueno. Foi, sim, 
uma grande jogada. O Country Clube só contava com 
uma quadra e passaram a ser muitos os alunos que se 
integraram aos treinamentos orientados por Roberto 
Bueno. A historia do tênis do Country é longa, mas 
o que mais interessa hoje aqui, nessa abordagem, é a 
participação da fi gura principal no desenvolvimento 
desse esporte não apenas no Country, mas em pionei-
rismo em Cascavel. No jovem professor Roberto Bue-
no – com forte amizade com Guga, não se destacava 
apenas um excelente instrutor da modalidade, Ro-
berto Bueno revelou qualidades também de educador, 
de disciplinador, de orientações de comportamento 
para um punhado de garotos que não faziam parte 
sequer de familiares sócios do Clube, mas garotada 
de bairros longínquos que se dirigiam diariamente 
ao clube para o que se denominava “catar bolinhas”. 
Além de disciplina-los, Roberto dava-lhes uma série 
de outras orientações exemplares, despertando-lhes 
a atenção para uma vida de comportamento corre-
to. Os meninos, ao voltarem para suas casas ao fi nal 
de cada dia, levavam um dinheirinho conquistado 
com aquele trabalho profícuo e ajustados a quantos e 
quantos temas que eram discutidos pelos praticantes, 
em intervalos, o que lhes servia de rota de comporta-
mento. Nunca faltavam salutares brincadeiras criadas 
pelo professor, na intenção de lavrar exemplos aos 
garotos humildes de bairros, além de não raras vezes, 
quando os intervalos permitiam, ministrar a eles au-
las na quadra, o que fazia com que a missão de catar 
bolinhas se tornasse mais ágil, mais aperfeiçoada, até 
mais cobiçada. Quantos meninos saíram dali para, 
com êxito, enfrentarem os estudos colegiais? Incon-
táveis e, sabe-se que essa missão do professor Roberto 
Bueno, por seus princípios, foi exitosa em direcionar à 
faculdades muitos daqueles garotos que receberam do 
professor Roberto Bueno a orientação dos primeiros 
passos – digamos comportamentais – que certamente 
se ostentam em paredes domésticas, emoldurados no 
detalhe que se conhece por diplomas conquistados 
por hoje engenheiros, advogados, pedagogos, e tantos 
mais. Assim, homenagear o saudoso professor Rober-
to Bueno se transforma num ato de justiça de parte 
não apenas de seguimentos ligados ao tênis de qua-
dra...mas de parte dessa toda comunidade Cascave-
lense que ao longo dos anos – em termos individuais 
- esteve representada por um cidadão, hoje empresá-
rio, que foi construído como grande tenista brasileiro, 
campeão de várias competições nacionais, treinado 
desde os primeiros passos pelo professor Roberto Bue-
no, que foi Marcelo Ferlin que, de aluno e esportista 
exemplar, transformou-se no grande apoiador que 
tanto ajudou a certa altura da carreira ao exemplar 
professor Roberto Bueno. Hoje, em Cascavel, nota-
-se que a Prefeitura, após uma participação do então 
deputado Hermes Parcianelo – o Frangão – restaura o 
setor de quadra de tênis no Ciro Nadi, setor que havia 
recebido o nome de Roberto Bueno. Cumprimento 
a iniciativa de se manter a homenagem ao falecido 
Roberto Bueno – uma questão de justiça, ao mesmo 
tempo em que sugiro fazer voltar a fi gura do “cata-
dor de bolinhas”, pois foi dessa atividade que muitos 
garotos tiveram boa formação, devido a convivência 
com várias pessoas de boa índole  o que fez com aque-
les garotos tivessem excelentes exemplos, conselhos 
e outros detalhes que colaboraram para que tivessem 
orientação escolar, pois muitos, como já disse, dali 
saíram para formação de engenheiros, professores, 
advogados. etc. além da função colaborar com algum 
dinheirinho que levavam para a mamãe, para a famí-
lia, enfi m, no fi m de cada dia. Esse apelo é devido a 
uma proibição judicial tomada há algum tempo atrás 
para que esses garotos, que participavam daquela prá-
tica de “catar bolinhas” algo salutar, algo orientador 
devido a convivência com pessoas de boa índole, algo 
de alta colaboração pedagógica, pois praticantes do 
tênis amador sempre se prestaram para orientar com-
portamentos, principalmente dos chamados “garotos 
de rua”, foram proibidos de atenderem aos chamados 
para irem às quadras para esse mister.  Alguém da 
área da justiça entendeu de forma equivocada que era 
“exploração de menores”... Ao contrário, era justa-
mente o oposto, como aliás acontece em clubes por 
todo o mundo. EM TODO O PLANETA.  Precisamos 
AQUI, AGORA COM QUADRAS RESTAURADAS é de 
reabilitação de fatos saudáveis, de conceitos, de tra-
tamento e até de formação cultural e também ajuda 
fi nanceira aos meninos, pois em cada partida, rece-
biam eles uma boa gorjeta, o que acabaram perdendo 
quando da proibição. O apelo é que se mantenha o 
setor, agora restaurado, ali no Ciro Nardi, com o nome 
de Roberto Bueno, que in memorian faz por merecer 
a homenagem e que se façam voltar os meninos “ca-
tadores” nesses jogos de praticantes amadores, pois 
são “os catadores” fundamentais para o exercício do 
tênis e, o que colhem com isso são vantagens...muitas 
vantagens.  

Meninos no Tênis
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●O melhor classifi cado...
Vendo Maverick super luxo 1976. Mavecão criado na maldade, 
apelidado de maestro (vive no conserto). Carro de homem, 
chama atenção por onde passa. Diga não às SUVs e compactos 
e orgulhe-se de sua masculinidade. Tração traseira! Isso 
mesmo que você leu... Quem disse que precisa ir à Tóquio para 
fazer um drift? Quando acelera é criança correndo, mulher 
chorando, cachorro latindo, passarada voando... Seu ronco 
parece as trombetas do inferno anunciando o apocalipse. Sem 
airbag, morremos como homens. Sem ar condicionado, no 
calor basta abrir todos os vidros. Sem direção hidráulica, você 
vai fi car com o braço do Rambo. Faz alguns barulhos, mas nada 
que o rádio no último volume não resolva. Mais seco do que 
coração de mulher traída. Consome gasolina até desligado.

Isto
Posto

PAULO MARTINS

“Eu juro”

FUI CONFERIR nos arquivos do Google 
a posse, TEMPOS ATRÁS,  de um dos 
ministros do STF – justamente o mais 
criticado deles - por atos que se chocam 

com os fundamentos legais da Carta Magna, 
mas fui conferir para me certifi car de que um 
dos principais protocolos da cerimônia de posse 
“dele” contou com o que esse mesmo protocolo 
chama de “juramento”. Contou ! Está lá na 
cerimônia de sua posse. E no juramento consta 
como trecho principal: “Juro defender a lei e a 
nossa Constituição”. E ali naquele ato estavam 
todas as principais autoridades brasileiras. Todos 
presentes e aplaudindo o “juramento”. Assim 
é que, um dos preceitos constitucionais, todos 
sabemos, assegura a liberdade de qualquer 
cidadão brasileiro “que não tenha sido julgado” 
– se não foi preso em fl agrante – assegurando-
lhe também a inviolabilidade de seu lar assim 
como sua liberdade e “liberdade de expressão”. 
E foi aí é que empacamos. Quantos rompimentos 
da Constituição foram praticados, justamente 
por aqueles que “juraram” a Constituição?? E 
quantos “não apenas foram”, mas permanecem 
rompidos, e pior, com aval por omissão do 
Congresso Nacional, que vem a ser o mais 
poderoso segmento da lei e da ordem desta 
República?? //Assim é que nos convencemos 
de que o mais recomendável entre essas 
turbulências nas quais estamos envolvidos neste 
Brasil, e contrariados por esse clima azedo que 
aí está, é sugerir, pela lógica do bom senso, que 
pelo menos procurem abolir isso que chamam 
de “juramento” nessas ocasiões. Recomendar 
que essa parte na qual dizem “eu juro” seja 
abolida das cerimônias, pelo menos até quando 
da volta, da restauração do respeito sobre o que 
se conhece por “juramento”, já que está mais 
do que evidente uma aberração contraditória se 
“jurar a constituição” e, ao invés de defende-
la, de defender suas leis...contraria-la. (t) 
Ainda bem que o Estado é laico e não consagra 
vinculação religiosa, caso contrário, com essas 
“juras” que andam por aí apenas “da boca prá 
fora”, certamente até Deus estaria encabulado.  

Há diferença e grande 
entre um ministro do 
Supremo e um juiz de 
primeira instancia...O 
juiz de primeira instancia 
não anda peregrinando 
pelo Congresso pedindo 
ajuda e apoio para entrar 
na Corte. (Fachin, por 
exemplo) O juiz de pri-
meira instância faz con-
curso – passa – e começa 
a trabalhar pela justiça...
Não tem compromisso 
com ninguém e nem 
mesmo passa a ter dívida 
por nomeação. 

*********************  

Esse nosso mundo
precisaria ser virado do 
avesso prá ver se do outro 
lado há coisas decentes, 
consistentes, logicas. Ve-
jam a corrida de fórmula 
um. Piloto foi punido 
com dez segundos por 
pilotar perigosamente...
Como é que numa pista 
de corrida de formula um 
se consegue não pilotar 
perigosamente ???? Co-
mo é ???? Isso até parece 
sentença do Dias Tófoli...
ou do Dino...ou do Gil-
mar Mendes...ou do Ale-
xandre.   

FOLHETINSFOLHETINS

●“O milagre” (parte I)
A ivermectina, também conhecida como 
‘vermífugo para cavalos’ ou ‘remédio para 
piolhos’, não só foi comprovada como um 
tratamento efi caz para COVID, mas agora 
está provando ser um dos melhores remé-
dios para lesões causadas por vacinas.

● “O milagre” (parte II)
A Dra. Mary Talley Bowden atesta isso. Na 
sua prática diária em sua clínica, a iver-
mectina ofereceu resultados profundos e 
signifi cativos: “Eu costumo começar com 
ivermectina porque ela se liga à proteína 
spike. Possui propriedades anti-infl ama-
tórias. Na verdade, tem 20 mecanismos de 
ação diferentes, e a razão pela qual começo 
com ivermectina, além do que está escrito 
na literatura, mas clinicamente, vi alguns 
pacientes com erupções cutâneas muito 
graves devido a essas injeções, e elas melho-
raram dramaticamente com a ivermectina.”

● Tristeza
Enquanto os líderes do Partido desfrutam 
de todos os tipos de luxos e privilégios, o 
povo cubano comum enfrenta uma triste 
realidade, mostrado em vídeo que circula 
pelas redes: em feiras e mercadinhos, a op-
ção para compra são apenas ossos e carcaças 
de animais. Este é o resultado de 65 anos de 
promessas quebradas e de gestão falhada do 
regime comunista, que continua a manter 
uma fachada de igualdade, enquanto a sua 
elite vive entre excessos.

● Bom dia!
Então... Não brigue com o tempo. Ele pas-
sará, inevitavelmente, e a vida  não é uma 
competição. As coisas mais signifi cativas 
da vida moram dentro daqueles segundos 
em que o nosso peito é puro sossego, puro 
amor, puro aconchego. Dentro das horas 
que o relógio não marca, nos dias em que a 
chuva cai ou um sol tímido invade a janela. 
Moram nas frases que nos atravessam, nos 
amores que nos despertam, nas miudezas 
que o vento não leva. E, fi ca eterno tudo 
o que o nosso coração tocar, tudo o que 
nos tocar e iluminar o nosso olhar. (Eunice 
Ramos)

DA SÉRIE FOTOGRÁFICA “retratos 
vivos”- médico pioneiro e ainda em franca 
atividade:  Dr.José de Jesus Lopes Viegas, 
nas lentes de Cesar Pilatti

O 
EMPRESÁRIO 
Sétimo 
Fornazari, 
morador em 
São Miguel do 
Iguaçu, recebeu 
na semana, a 
visita do amigo 
de longa data 
Valdemar 
Santos, 
atualmente 
residindo na 
Bahia e está 
circulando 
pela região a 
trabalho. Foto: 
arquivo pessoal

LAURA MARKUS, aniversariante da quarta-feira 
(dia 02). Foto: divulgação

O Cara era tão chato...mas tão chato que 
quando lhe perguntavam 
“-Como vai?”- levava horas contando ! 
- Garçom...Mais uma gelada, por favo!

G r i f e

<<Tenho absoluta certeza de que nossos 
ministros da cupula judicial não conhecem 
o legado de CÍCERO. Eis o que afi rmou esse 

homem que lutou pela VERDADE: 
“Os homens sem leis são animais, e sem 
elas, leis, as nações caem na anarquia”.

Este é o nosso País de hoje – continua ele 
-  Somos um País anárquico.  Tudo é válido 

para subir e ganhar eleição ou defender 
atos de corrupção e corrompidos. ÉTICA 

- MORAL - DIGNIDADE - HONRADEZ - 
RESPEITABILIDADE - AUTORIDADE - são 

palavras desconhecidas no Brasil de hoje. 
Triste fi m de um povo, pois vivemos no país 

da hipocrisia.>> 

FORD é FANCAR!!!FORD é FANCAR!!!
O diretor do grupo FANCAR, Fábio Perin recebeu O diretor do grupo FANCAR, Fábio Perin recebeu 

ontem em Cascavel e em seguida em Umuarama, para ontem em Cascavel e em seguida em Umuarama, para 
a reinauguração da nova Loja da FANCAR, Antonio a reinauguração da nova Loja da FANCAR, Antonio 
Baltar, Diretor da América do Sul da FORD Motor Baltar, Diretor da América do Sul da FORD Motor 

Company de vendas, pós vendas e marketing.Company de vendas, pós vendas e marketing.

A maior caminhonete do mundo a Ford F150

Fábio Perin diretor do grupo Fancar, 
com Pedro Resende e Antônio 
Baltar da FORD Brasil 
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aí está, é sugerir, pela lógica do bom senso, que 
pelo menos procurem abolir isso que chamam 
de “juramento” nessas ocasiões. Recomendar 
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se conhece por “juramento”, já que está mais 
do que evidente uma aberração contraditória se 
“jurar a constituição” e, ao invés de defende-
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Ainda bem que o Estado é laico e não consagra 
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“juras” que andam por aí apenas “da boca prá 
fora”, certamente até Deus estaria encabulado.  
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regime comunista, que continua a manter 
uma fachada de igualdade, enquanto a sua 
elite vive entre excessos.

● Bom dia!
Então... Não brigue com o tempo. Ele pas-
sará, inevitavelmente, e a vida  não é uma 
competição. As coisas mais signifi cativas 
da vida moram dentro daqueles segundos 
em que o nosso peito é puro sossego, puro 
amor, puro aconchego. Dentro das horas 
que o relógio não marca, nos dias em que a 
chuva cai ou um sol tímido invade a janela. 
Moram nas frases que nos atravessam, nos 
amores que nos despertam, nas miudezas 
que o vento não leva. E, fi ca eterno tudo 
o que o nosso coração tocar, tudo o que 
nos tocar e iluminar o nosso olhar. (Eunice 
Ramos)

DA SÉRIE FOTOGRÁFICA “retratos 
vivos”- médico pioneiro e ainda em franca 
atividade:  Dr.José de Jesus Lopes Viegas, 
nas lentes de Cesar Pilatti

O 
EMPRESÁRIO 
Sétimo 
Fornazari, 
morador em 
São Miguel do 
Iguaçu, recebeu 
na semana, a 
visita do amigo 
de longa data 
Valdemar 
Santos, 
atualmente 
residindo na 
Bahia e está 
circulando 
pela região a 
trabalho. Foto: 
arquivo pessoal

LAURA MARKUS, aniversariante da quarta-feira 
(dia 02). Foto: divulgação

O Cara era tão chato...mas tão chato que 
quando lhe perguntavam 
“-Como vai?”- levava horas contando ! 
- Garçom...Mais uma gelada, por favo!

G r i f e

<<Tenho absoluta certeza de que nossos 
ministros da cupula judicial não conhecem 
o legado de CÍCERO. Eis o que afi rmou esse 

homem que lutou pela VERDADE: 
“Os homens sem leis são animais, e sem 
elas, leis, as nações caem na anarquia”.

Este é o nosso País de hoje – continua ele 
-  Somos um País anárquico.  Tudo é válido 

para subir e ganhar eleição ou defender 
atos de corrupção e corrompidos. ÉTICA 

- MORAL - DIGNIDADE - HONRADEZ - 
RESPEITABILIDADE - AUTORIDADE - são 

palavras desconhecidas no Brasil de hoje. 
Triste fi m de um povo, pois vivemos no país 

da hipocrisia.>> 

FORD é FANCAR!!!FORD é FANCAR!!!
O diretor do grupo FANCAR, Fábio Perin recebeu O diretor do grupo FANCAR, Fábio Perin recebeu 

ontem em Cascavel e em seguida em Umuarama, para ontem em Cascavel e em seguida em Umuarama, para 
a reinauguração da nova Loja da FANCAR, Antonio a reinauguração da nova Loja da FANCAR, Antonio 
Baltar, Diretor da América do Sul da FORD Motor Baltar, Diretor da América do Sul da FORD Motor 

Company de vendas, pós vendas e marketing.Company de vendas, pós vendas e marketing.

A maior caminhonete do mundo a Ford F150

Fábio Perin diretor do grupo Fancar, 
com Pedro Resende e Antônio 
Baltar da FORD Brasil 

LAURA MARKUS - Foto divulgação

SESÃO TBT -
O empresário 
Sétimo 
Fornazari, 
morador de 
SãoMiguel do 
Iguaçu, com o 
amigo de longa 
data Valdemar 
Santos, 
atualmente 
residindo na 
Bahia. Foto: 
arquivo pessoal
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O planeta, chamado HD 20794 d, é ligeiramente maior que a Terra em 
tamanho e, portanto, pertence à classe das super-Terras, embora

os astrônomos o classifi quem como um planeta terrestre

Cientistas descobrem novo 
planeta que pode ser habitável

Esses planetas 
são de 
particular 
interesse para 
os cientistas, 
pois podem 
abrigar vida 
extraterrestre

O Lago Titicaca tem um 
lugar muito especial em 
tudo isso. No passado, 
mais de duas mil peças 
arqueológicas foram 
resgatadas das profundezas

Ovnihoje.com
Especial

●Os anunankis são considera-
dos por muitos como os “pais 
fundadores” da civilização e da 
humanidade; o berço da civili-
zação é considerado ser a Su-
méria. Alguns arqueólogos até 
sugerem que os anunnakis têm 
uma história muito importante 
com a América do Sul e a civili-
zação pré-inca e inca.

A arqueologia moderna não 
concorda com essas teorias, 
embora haja muitas evidências. 
Descobertas recentes, como a 
pirâmide que foi localizada en-
terrada sob Tiahuanaco, forne-
cem novas teorias sobre essa 
cultura antiga. Essas novas te-
orias, juntamente com a soma 
de pesquisas por mais de cem 
anos, fornecem uma nova visão 

O Lago Titicaca e os Anunnakis

De acordo com Sitchin, por 
volta de 4000 a.C, Enki, um 
dos líderes das operações de 
mineração dos anunnakis na 
Terra, decidiu convidar seu pai, 
o rei Anu, para visitar a usina 
metalúrgica mais importan-
te do mundo, Tiahuanaco. De 
acordo com vários teóricos 
dos alienígenas antigos, entre 
eles Sitchin, as estruturas em 
Tiahuanaco foram cobertas com 
placas de ouro, isso em home-
nagem à chegada do rei Anu. 
As evidências para essa teoria 
são baseadas nas descobertas 
do arqueólogo austríaco Arthur 
Posnansky, que encontrou e fo-
tografou vários pequenos bura-
cos nos blocos de pedra polida 

Tiahuanaco. Acredita-se que 
esses buracos tenham sido fei-
tos por ferramentas de precisão 
avançadas.

Posnansky não soa familiar? 
Bem, isso porque a arqueologia 
convencional o colocou apenas 
como um “arqueólogo ama-
dor”, embora suas descober-
tas e trabalho em Tiahuanaco 
e na América do Sul tenham 
conquistas incalculáveis para a 
história. Posnansky fundou a 
Sociedade Arqueológica da Bo-
lívia em 1930.

Embora Tiahuanaco não te-
nha sido o lugar onde grandes 
quantidades de ouro foram 
encontradas, os pesquisadores 
acreditam que a maioria dos 

itens de ouro está escondida 
abaixo do terreno acidentado 
da região e nas profundezas do 
Lago Titicaca, onde pedaços de 
ouro já foram descobertos.

De acordo com Posnansky, 
em algum momento de sua 
história, a incrível cidade de 
Tiahuanaco foi coberta com 
placas de ouro que foram pre-
sas com pequenos pregos de 
ouro que se encaixavam perfei-
tamente nos buracos da pedra. 
Posnansky sugeriu que esses 
orifícios perfurados com preci-
são não foram colocados lá para 
fins decorativos, mas tinham 
um signifi cado mecânico. Des-
cobertas recentes parecem 
apoiar a tese dos alienígenas 
do passado, e os pesquisado-
res esperam que, com as novas 
escavações planejadas, novas 
evidências venham à tona, o 
que signifi ca que os arqueólogos 
convencionais terão que mudar 
sua abordagem sobre o assunto 
Tiahuanaco e sua história an-
tiga.

Os mistérios sobre Tiahua-
naco e do Lago Titicaca são in-
trigantes, e com novas desco-
bertas os arqueólogos esperam 
descobrir todos os segredos que 
esta misteriosa região guarda.

sobre a conexão entre os deuses 
anunnaki e as divindades sul-
-americanas.

O Lago Titicaca tem um lugar 
muito especial em tudo isso. No 
passado, mais de duas mil pe-
ças arqueológicas foram resga-
tadas das profundezas do Lago 
Titicaca. A maioria das peças foi 
recuperada por arqueólogos su-
baquáticos belgas com o apoio 
do Centro Andino de Arqueolo-
gia Subaquática (CASA), mas a 
arqueologia hoje parece ignorar 
essas descobertas como se elas 
não tivessem importância.

Os incríveis artefatos recupe-
rados em sua coleção incluem 
ossos, estátuas, peças de ouro, 
pedras preciosas e cerâmicas. A 
extensa história desses artefatos 
tem uma grande importância, 
pois algumas das peças foram 
datadas do período inca, outras 
do período pré-inca e alguns 
artefatos foram datados do ano 
500 d.C.

Segundo historiadores e ar-
queólogos, várias das peças que 
foram recuperadas são, na ver-
dade, oferendas que os antigos 

A
TÉ O MOMENTO, os as-
trônomos descobriram 
mais de 7.000 planetas 
em nossa galáxia, a Via 

Láctea, que variam em tamanho 
e composição. Alguns desses 
mundos são classifi cados como 
planetas terrestres, o que sig-
nifica que são semelhantes em 
tamanho à Terra e são rochosos. 
Esses planetas são de particular 
interesse para os cientistas, pois 
podem abrigar vida extrater-
restre. Os autores de um estudo 
publicado na revista Astronomy 
& Astrophysics descobriram um 
novo planeta potencialmente 
habitável relativamente perto de 
nós, escreve a Phys.org. Acredi-
ta-se que para que a vida como 
a conhecemos seja necessário 
um planeta rochoso e que esteja 
localizado na zona habitável de 
sua estrela.

Esta é a região do espaço ao 
redor da estrela, que também 
deve ser preferencialmente se-
melhante ao Sol, onde as con-
dições permitem a existência de 
água líquida na superfície do pla-
neta. E a água, como sabemos, 
é um componente chave para o 
surgimento da vida. A uma dis-
tância de 19,5 anos-luz de nós, 
que é considerada próxima em 
termos cósmicos, os astrônomos 
descobriram um novo planeta 
rochoso que orbita uma estrela 
como o Sol.

O planeta, chamado HD 20794 
d, é ligeiramente maior que a 
Terra em tamanho e, portanto, 
pertence à classe das super-
-Terras, embora os astrônomos 
o classifi quem como um plane-
ta terrestre. Ao mesmo tempo, 
existem mais dois planetas neste 

sistema estelar, mas pouco se sa-
be sobre eles ainda. 

O planeta HD 20794 d está na 
zona habitável de sua estrela. Por 
exemplo, para o Sol, esta zona 
começa a uma distância de 0,7 
unidades astronômicas e termina 
a uma distância de 1,5 unidades 

astronômicas. Lembramos que 
uma unidade astronômica tem 
aproximadamente 150.000.000 
km. Assim, no Sistema Solar, 
não apenas a Terra, mas também 
Marte está na zona habitável.

Os cientistas descobriram que 
HD 20794 d faz uma revolução 

completa em torno de sua ver-
são do nosso Sol em 647 dias, 
o que é cerca de 40 dias a mais 
do que Marte em torno de nossa 
estrela. Os astrônomos desco-
briram que a super-Terra tem 
uma órbita elíptica, não cir-
cular. Portanto, em seu ponto 
mais distante em sua órbita, 
está a 2 unidades astronômicas 
da estrela e, em seu ponto mais 
próximo, está a 0,75 unidades 
astronômicas. A Terra está a 1 

unidade astronômica do Sol.
Os astrônomos acreditam que, 

se o planeta tiver água, ele teria 
mudado de um estado congelado 
para um estado líquido durante 
seu encontro próximo com sua 
estrela, o que poderia levar ao 
surgimento de vida. Dada a pro-
ximidade do planeta conosco, 
os astrônomos poderão estudar 
cuidadosamente sua atmosfe-
ra e composição química, o que 
permitirá tirar conclusões mais 
precisas sobre a potencial habi-
tabilidade do planeta.

Imagem ilustrativa de como o planeta HD 20794 d pode se parecer Ovnihoje.com

Especial
OVNIHOJE.COM

Ovnihoje.com

O planeta rochoso 
recém-descoberto é 
um pouco maior que 
a Terra, mas está na 

zona habitável de sua 
estrela, similar ao Sol

Elon Musk quer investigar possível estrutura artifi cial em Marte
Ovnihoje.com
Especial

●E Marte está cheio de supostas 
formações artifi ciais, rochas ra-
ras e pareidolias. Em que cate-
goria essa imagem do que pare-
ce ser uma fortaleza quadrada à 
beira de uma cratera se enquadra 
é uma questão de debate. Miste-
riosa estrutura de possível ru-
ína em Marte. Elon Musk quer 

investigá-la. No entanto, o CEO 
da SpaceX e principal promotor 
da colonização do planeta ver-
melho, acredita que vale a pe-
na dar uma olhada nela in situ. 
A formação é impressionante, 
digna de gigantes, com uma ex-
tensão de 1,75 km de cada lado. 
A fotografi a foi obtida há mais de 
duas décadas. De acordo com o 
site da Universidade do Arizona, 
ela foi tirada no fi nal de 2001 pela 

câmera (MOC) da sonda Mars 
Global Surveyor da NASA, cuja 
missão de estudar nosso vizinho 
planetário durou de 1999 a 2006. 
No entanto, e como de costume, 
de vez em quando essas imagens 
são revividas por um usuário que 
acredita na velha máxima de que 
“o público se renova”. É o caso da 
estrutura quadrada protagonista 
desta notícia, que foi postada por 
um usuário no Reddit e depois 

no X, para ser posteriormente 
citada pelo comentarista do UFC 
e apresentador de podcast Joe 
Rogan. Isso chamou a atenção de 
seu amigo, Elon Musk, que res-
pondeu: “Devemos enviar astro-
nautas a Marte para investigar!”

A proposta de Musk gerou 
surpresa e dividiu opiniões entre 
os usuários. Alguns teorizaram 
que poderiam ser as ruínas de 
uma construção artifi cial criada 

por uma antiga civilização mar-
ciana. Eles até se lembraram de 
um antigo documento da CIA 
relacionado a experimentos de 
visualização remota que apoia-
vam essa possibilidade. Por ou-
tro lado, muitos apontaram que 
os ângulos retos não são neces-
sariamente evidências de algo 
artificial, citando exemplos de 
formações geométricas naturais 
em nosso próprio planeta. Inde-

pendentemente de sua origem, 
esta imagem nos lembra que 
Marte ainda é um lugar cheio de 
mistérios a serem descobertos 
e estudados. Embora as expli-
cações mais prováveis apontem 
para fenômenos naturais, a ideia 
de explorar o planeta e confi rmar 
o que está por trás dessas forma-
ções continua a capturar a ima-
ginação de cientistas, entusiastas 
e sonhadores.

habitantes da cultura Tiahua-
naco jogaram no Lago Titica-
ca, que nos tempos antigos era 
considerado um lago sagrado. 
Entre essas “especulações”, os 
teóricos de alienígenas antigos 
acreditam que existem pistas 
muito importantes que foram 
negligenciadas pelos arqueó-
logos tradicionais, pistas que 
apontam para uma ligação mui-

to poderosa entre as culturas 
antigas da região e os antigos 
anunnakis. Os artefatos de ouro 
contêm uma pista muito impor-
tante, e as trinta peças de ouro 
descobertas no fundo do Lago 
Titicaca apontam para a anti-
ga teoria alienígena e Zecharia 
Sitchin.

Os incríveis artefatos 
recuperados em sua 

coleção incluem ossos, 
estátuas, peças de 

ouro, pedras preciosas 
e cerâmicas
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Do papel para tablets em 8K:
novos equipamentos da PCPR

revelam todas as digitais de crimes

Segurança Os aparelhos foram desenvolvidos por uma empresa da Turquia e contam com precisão 8K

Cascavel
DAS AGÊNCIAS

São 27 novos 
aparelhos, de 
três modelos 
diferentes, 
distribuídos 
para todas 
as regiões do 
Estado. Eles 
são capazes de 
gerar imagens 
em altíssima 
resolução

Recurso estratégico permitirá o aumento dos índices de resolução de crimes no Estado Arnaldo Neto/AEN

lização de vestígios que seriam 
invisíveis a olho nu. Também fo-
ram adquiridos cinco aparelhos 
Contactless Lite para geração de 
imagens de impressões digitais 
sem a necessidade de contato 
físico direto. Eles também são 
muito úteis para a identificação 
de impressões digitais em su-
perfícies reflexivas.

Os nove aparelhos restantes 
são chamados de CSI Pro. Tra-
ta-se de uma espécie de smar-
tphone robusto, acoplado a uma 
câmera que permite a análise de 
impressões digitais. A câmera 
de alta resolução e com maior 
contraste gera imagens de alta 
qualidade, que podem ser ra-

pidamente encaminhadas via 
internet pelo próprio equipa-
mento.

O papiloscopista Danilo Le-
mos Pereira explica que os 
equipamentos representam um 
avanço em relação ao modelo 
padrão utilizado até então, que 
requisitavam uso de diferentes 
tipos de pós químicos, de acordo 
com cada superfície para revela-
ção das impressões digitais.

“Eles permitem a revelação 
das impressões digitais mais ra-
pidamente, de forma conectada 
ao nosso sistema, com rápida 
inserção delas no banco de da-
dos e comparação com outras 
amostras”, explicou Pereira. 

“Por não necessitar mais do 
uso do pó químico, que entra-
va em contato direto com as 
superfícies, as impressões di-
gitais também ficam mais bem 
preservadas ao longo de todo o 
processo de investigação. Es-
ses novos equipamentos fazem 
a leitura da cena do crime e ra-
pidamente conseguimos cruzar 
as informações com os bancos 
de dados”.

Segundo o secretário da Segu-
rança Pública, Hudson Leôncio 
Teixeira, esse recurso estraté-
gico permitirá o aumento dos 
índices de resolução de crimes 
no Estado. “Essas tecnologias 
representam um salto significa-

tivo na eficiência das nossas pe-
rícias, garantindo que os crimes 
sejam solucionados com maior 
rapidez e precisão. O Governo 
do Paraná reafirma, assim, seu 
compromisso com a moderni-
zação das forças de segurança, 
com a entrega de um serviço de 
excelência à população e com 
respostas de processos crimi-
nais”, afirmou.

Para o delegado-geral da PC-
PR, Silvio Jacob Rockembach, os 
novos equipamentos reforçam 
o compromisso da instituição 
com a excelência investigativa. 
De maneira geral o índice de re-
solução de crimes no Paraná já 
é referência nacional, acima de 
70%, enquanto a média nacio-
nal é de apenas 30%.

Os treinamentos começaram 
em janeiro e ao longo de três 
dias papiloscopistas da PCPR 
de todas as regiões do Estado 
estiveram na Capital para acom-
panhar a capacitação condu-
zida por técnicos da empresa 
contratada pelo fornecimento 
dos três aparelhos. Desde então, 
os policiais civis estão aptos a 
manuseá-los e a instruir outros 
profissionais da corporação para 
a utilização dos equipamentos.

Em fevereiro, outra turma se-
rá formada, garantindo que to-
das as subdivisões da Polícia Ci-
vil contem com papiloscopistas 
devidamente capacitados para 
atuar com o novo sistema.

cilitando o processo de esclare-
cimento dos casos. Adquiridos 
pelo Governo do Estado por R$ 
11,4 milhões, eles garantem aos 
policiais civis do Paraná o que 
há de mais moderno no mundo 
neste segmento, colocando-os 
na vanguarda desse tipo de pe-
rícia em nível nacional.

Os aparelhos foram desen-
volvidos por uma empresa da 
Turquia e contam com precisão 
8K. Depois do processo de com-
pra pela Secretaria da Segurança 
Pública, eles foram repassados à 
Polícia Civil em dezembro pelo 
governador Carlos Massa Rati-
nho Junior, durante a abertura 
do Verão Maior Paraná, em Pon-
tal do Paraná.

No total, são 27 novos apa-
relhos, de três modelos dife-
rentes, distribuídos para todas 
as regiões do Estado. Eles são 
capazes de gerar imagens em 
altíssima resolução, preser-
vando detalhes e mantendo a 
integridade das provas que são 
coletadas em cenas de crimes. 
Os três equipamentos estão 
sendo usados em ocorrências 
cujo contato dos suspeitos com 
objetos ou superfícies podem 
auxiliar nas investigações.

Entre os novos equipamentos 
estão 13 tablets 8K com sistema 
multiespectral para captura de 
impressões digitais em cenas de 
crimes. O seu uso também per-
mite aos policiais civis a visua-

D
EPOIS de um grande 
treinamento com papi-
loscopistas de todas as 
regiões do Estado em 

Curitiba, a Polícia Civil do Para-
ná (PCPR) já está usando equi-
pamentos de última geração 
para a detecção de impressões 
digitais em cenas de crime, fa-
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Fascinante Mercado Fascinante Mercado 
de Pulgas Copacabanade Pulgas Copacabana

em Cascavelem Cascavel

Cultura   Cultura   II   Entretenimento     Entretenimento  II   Saúde      Saúde   II   Tendências    Tendências 

RelíquiasRelíquias Hoje, o Mercado de Pulgas também se adapta à atualidade, combinando o charme do  Hoje, o Mercado de Pulgas também se adapta à atualidade, combinando o charme do 
passado com as tendências do presente, tornando-se um espaço dinâmico para todos os gostospassado com as tendências do presente, tornando-se um espaço dinâmico para todos os gostos

Mercado de Pulgas Copacabana Fotos: Divulgação 

bem antes, com feiras especia-
lizadas realizadas em Santo An-
tônio da Platina (PR) e Ourinhos 
(SP).

Em entrevista à Gazeta do Pa-
raná, Cleverson Junior revelou 
que sua paixão por vinis, músi-
ca e equipamentos de som foi o 
ponto de partida para o negócio. 
“Ao viajar vendendo produtos 
de Minas, via muita coisa do 
meu gosto e comecei a comprar 
e revender”, contou. Hoje, seu 
mercado de pulgas abriga uma 
ampla variedade de itens, que 
vão desde moedas antigas até 
amplificadores de som de alta 
qualidade. Um dos destaques do 
acervo é um amplifi cador Pione-
er SA-9100, fabricado no Japão 
na década de 1970 e avaliado em 
aproximadamente R$ 6.500.

O local atrai um público diver-
sifi cado, incluindo colecionado-
res, decoradores, entusiastas e 
até mesmo crianças em busca de 
brinquedos que marcaram épo-
cas passadas. Entre os artigos 
mais antigos disponíveis, está 
uma moeda nacional cunhada 
em 1869, da época do Império 
Brasileiro. “Neste tipo de merca-
do, atendemos a todas as pesso-
as. Tudo tem potencial de venda 
até encontrar a pessoa certa”, 
explica o comerciante.

Segundo Cleverson, o interes-
se por antiguidades tem crescido 
gradativamente, o que reforça 
a importância de preservar a 
cultura nacional e regional por 
meio desses objetos. “Ainda que 
pequeno, o aumento da procura 
é constante. O melhor é que va-
lorizamos a cultura e a história 
através desses itens”, afi rmou.

O Mercado de Pulgas Copaca-
bana se soma a uma tendência 
crescente de brechós e antiquá-
rios que, além de oferecer peças 
únicas, promovem a sustenta-
bilidade ao incentivar o reuso 
e a preservação de memórias 
e tradições. Em Cascavel, esse 
espaço se torna um verdadeiro 

ponto de encontro entre o pas-
sado e o presente, mantendo viva 
a história através de cada objeto 
comercializado.

Para quem deseja conhe-
cer mais sobre esse universo 
fascinante, o Mercado de Pul-
gas Copacabana está de portas 
abertas. Seja para encontrar um 
item raro, decorar sua casa com 
peças cheias de história ou ape-
nas relembrar o passado, a visita 
vale a pena. Não perca a chance 
de explorar esse espaço único 
e encontrar algo especial para 
você. Aproveite a oportunidade 
para descobrir itens exclusivos, 
cheios de história e signifi cado. 
O passado está vivo em cada pe-
ça, esperando para fazer parte 
da sua coleção. O Mercado de 
Pulgas Copacabana fi ca na Rua 
Europa, 2165, Bairro Periolo, em 
Cascavel. Caso tenha qualquer 
dúvida, entre em contato pe-
lo número de WhatsApp: (43) 
99982-5704.

O
MERCADO DE PUL-
GAS, ou “mercado de 
pulgas” (termo origi-
nado do francês “mar-

ché aux puces”), tem ganhado 
destaque no Brasil nos últimos 
anos, especialmente em gran-
des centros urbanos. Esse con-
ceito se espalhou pelo mundo, 
tornando-se um espaço para co-
lecionadores e apaixonados por 
itens históricos. Os mercados de 
pulgas são locais onde se vendem 
itens de segunda mão, produtos 
vintage, móveis usados, roupas, 
discos, objetos de arte e diversos 
outros itens, geralmente a preços 
mais acessíveis do que os encon-
trados em lojas tradicionais.

Esse tipo de mercado tem ra-
ízes históricas na Europa e nos 
Estados Unidos, mas no Brasil 
começou a se popularizar a par-
tir dos anos 2000, com o cresci-
mento do consumo consciente, 
o interesse por produtos antigos 
e a valorização do estilo retrô. 
Além disso, também está muito 
ligado à cultura do “upcycling”, 
onde os itens são reaproveitados, 
restaurados ou transformados, 
criando uma nova vida para o 
que já foi usado.

Hoje, as feiras de pulgas, es-
pecialmente em cidades como 
São Paulo, Rio de Janeiro e Curi-
tiba, atraem tanto consumidores 
em busca de pechinchas quanto 
colecionadores e entusiastas de 
itens raros. Além disso, elas pro-
movem a interação entre peque-
nos empreendedores e criadores, 
ajudando a fomentar a economia 
local.

Em Cascavel, esse tipo de 
negócio ganhou um represen-
tante com o Mercado de Pulgas 
Copacabana, localizado na Rua 
Europa, 2165, no bairro Periolo. 
O estabelecimento, comandado 
por Cleverson Junior, está em 
funcionamento na cidade há oi-
to meses, mas sua trajetória no 
ramo de antiguidades começou 

O MERCADO DE PULGAS COPACABANA SE DESTACA NÃO APENAS PELA DIVERSIDADE DE 
ITENS, MAS TAMBÉM POR SER UM PONTO DE ENCONTRO PARA COLECIONADORES, CURIOSOS 
E AMANTES DA HISTÓRIA”

Cascavel
DA REDAÇÃO 

Um dos destaques do acervo
é um amplifi cador Pioneer SA-
9100, fabricado no Japão na 
década de 1970 e avaliado em 
aproximadamente R$ 6.500

EM NÚMEROS

6,5
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cresce a agora será realizada 
no Teatro Municipal
Cascavel
DA REDAÇÃO 

Na sexta-feira (7), inclusive, foi 
realizada a primeira reunião de 
trabalho com as interessadas em 
expor na feira. Cerca de 150 gru-
pos femininos e instituições par-
ticiparam do evento, no auditó-
rio da Prefeitura, demonstrando 
a grande mobilização que a feira 
promove.

A adesão como expositora é 
totalmente gratuita. É uma fei-
ra focada em serviços gratuitos 
para toda a comunidade, espe-
cialmente as mulheres, grandes 
homenageadas. 

a feira que chega a quinta edição 
em 2025 e que até então estava 
sendo realizada no estaciona-
mento da Secretaria de Assis-
tência Social, agora vai para um 
lugar mais amplo: o estaciona-
mento do Teatro Municipal de 
Cascavel.

A feira em alusão ao Dia da 
Mulher será realizada dia 7 de 
março, em Cascavel. Na opor-

A
FEIRA DA MULHER, 
promovida pela Secre-
taria de Assistência So-
cial, reforça o protago-

nismo feminino em Cascavel. E a 
cada ano, o evento tem crescido 
mais, tanto em expositoras como 
em público.

E para atender a essa adesão, 

V Feira 
   da
         Mulher

A FEIRA EM ALUSÃO AO DIA DA MULHER SERÁ 
REALIZADA DIA 7 DE MARÇO, EM CASCAVEL

Mulher

Mais de 150 gruposMais de 150 grupos de  de 
mulheres e instituições mulheres e instituições 

participaram da participaram da 
reunião de trabalho reunião de trabalho 

hoje (7).A organização hoje (7).A organização 
tem à frente a primeira-tem à frente a primeira-

dama, Ódina Silvadama, Ódina Silva

Divulgação

tunidade, também haverá co-
mercialização de produtos, como 
os da agricultura familiar. Além 
disso, o dia dedicado a elas tam-
bém contará com apresentações 
culturais. Serão um momento de 
diversão, troca entre as mulheres 
e também de celebrá-las.

À frente da coordenação da 
feira, junto com a Seaso, está 
a primeira-dama, Ódina Silva. 

Na sexta-feira (7), inclusive, 
foi realizada a primeira 
reunião de trabalho com 
as interessadas em expor 
na feira. Cerca de 150 grupos 
femininos e instituições 
participaram do evento, 
no auditório da Prefeitura, 
demonstrando a grande 
mobilização que a feira promove

DATA

Rovena Rosa/Agência Brasil

Quarenta e um por cento 
dessas mulheres são da 
classe B e 39% da classe 
C. As mulheres da classe 
B estão concentradas no 
Nordeste e as da classe C 
no Sudeste

Agência Brasil
Brasília

●Pesquisa da Câmara Brasileira 
do Livro, intitulada Panorama 
do Consumo de Livros, mostra 
que 16% da população brasi-
leira acima de 18 anos afi rmam 
ter comprado ao menos um li-
vro nos últimos 12 meses.

Comparado a outras ativi-
dades culturais, o livro foi a 
segunda categoria mais con-
sumida, fi cando apenas atrás 
do cinema. A maior parte dos 
consumidores comprou entre 
três e cinco livros nos últimos 
12 meses.

As mulheres representam 
62% dos consumidores que 

compraram mais de dez livros 
nos últimos 12 meses. Quaren-
ta e um por cento dessas mu-
lheres são da classe B e 39% 
da classe C. As mulheres da 
classe B estão concentradas no 
Nordeste e as da classe C no 
Sudeste.

Segundo o estudo, a maior 
parte dos consumidores acha 
caro os livros escolares e os li-
vros para aprimoramento pes-
soal e profissional. Os livros 
para entretenimento e lazer, 
assim como os livros infantis e 
juvenis, não são considerados 
caros nem baratos.

A pesquisa mostra que 55% 
dos consumidores preferem 
comprar livros em lojas onli-
ne e 39% preferem comprar 
em lojas físicas. O Nordeste é 
a região que concentra o maior 
percentual da população que 
prefere comprar online.

Aqueles que preferem com-
prar livros em lojas online 
apresentam maior consumo de 

outros bens relacionados à in-
ternet e tecnologia. Já aqueles 
que preferem comprar livros 
em lojas físicas apresentam 
maior grau de consumo de ou-
tros bens culturais. A maioria 
dos consumidores afi rmou que 
compraria livros em lojas físi-
cas caso o preço fosse equiva-
lente ao da loja online.

De acordo com o levanta-
mento, 56% dos consumido-
res compraram apenas livros 
físicos nos últimos 12 meses, 
14% deles apenas livros digi-
tais e 30% consumiram tanto 
livros impressos quanto livros 
digitais. Os homens concen-
tram o maior percentual dos 
consumidores que compram 
apenas livros digitais. O Sul do 
país tem o menor percentual 
de consumidores que com-
pram apenas livros digitais e 
o Nordeste concentra o maior 
percentual (36%) de pessoas 
que consumiram livros nos 
dois formatos.

Em 12 meses, 16% dos Em 12 meses, 16% dos 
maiores de 18 anos maiores de 18 anos 
compraram ao menos 1 livrocompraram ao menos 1 livro
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A primeira grande apresentaçãoA primeira grande apresentação do ano ocorre no dia 15 de fevereiro, às 16h, com o concerto  do ano ocorre no dia 15 de fevereiro, às 16h, com o concerto 
“Mostly Mozart”, que abre a série “OSP no Museu Niemeyer” “Mostly Mozart”, que abre a série “OSP no Museu Niemeyer” 

sol maior com o solista Fabio 
Martino e o clássico Bolero de 
Ravel.  No segundo concerto da 
série Ouro, serão apresentadas 
as obras do compositor alemão 
Richard Wagner, como “Os 
mestres cantores”, “Prelúdio 
e morte de amor” e a “Sinfo-
nia número 4” do compositor 
russo Piortr Iitch Tchaikovsky. 
As apresentações da segunda 
edição da Série Ouro acontecem 
nos dias 12 e 15 de junho.

Orquestra
Desde sua fundação em 28 de 
maio de 1985, a Orquestra Sin-
fônica do Paraná (OSP) vem 
construindo uma trajetória 
marcada pelo talento e dedica-
ção à música. A OSP se conso-
lidou como a primeira e maior 
orquestra pública do Estado do 
Paraná.

A Orquestra iniciou suas ati-
vidades com 61 músicos sele-
cionados por concurso nacio-
nal e sob a batuta do maestro 
Alceo Bocchino, seu primeiro 
maestro titular, e Osvaldo Co-
larusso, maestro assistente. Ao 
longo de quatro décadas, a or-
questra cresceu e ampliou seu 
repertório, alcançando um vas-
to acervo de aproximadamente 
900 obras de 250 compositores, 
incluindo grandes nomes da 

Curitiba
AEN

E
M 2025, a Orquestra 
Sinfônica do Paraná ce-
lebra quatro décadas de 
história com uma série 

de apresentações especiais ao 
longo do ano. A programação 
comemorativa inclui a “Sinfo-
nia da Ressurreição”, de Gustav 
Mahler, que será apresentada 
entre os dias 28 de maio e 1º de 
junho. A regência será do ma-
estro Roberto Tibiriçá e contará 
com a participação da soprano 
Gabriela Pacce, da mezzo Ana 
Luiza Beneditti e coro.

A primeira grande apresenta-
ção do ano ocorre no dia 15 de 
fevereiro, às 16h, com o concer-
to “Mostly Mozart”, que abre 
a série “OSP no Museu Nie-
meyer”. Dedicado ao compo-
sitor austríaco Wolfgang Ama-
deus Mozart, o concerto trará, 
entre outras obras, o moteto 
“Exultate, jubilate”, escrito em 
1773, e a “Sinfonia nº 36” em Dó 
Maior, K. 425, conhecida como 
“Linz”. Composta em apenas 
três dias, esta sinfonia revela a 
genialidade de Mozart ao criar 
uma obra de grande expressivi-
dade e perfeição formal.

As apresentações no Museu 
Oscar Niemeyer são gratuitas 
e acontecerão ao longo do ano, 

dos diferenciais da Orquestra, 
o que facilitaria o trabalho dos 
músicos, que pela questão da 
acústica podem saber de ante-
mão como será a sonoridade no 
momento da apresentação.

Roberto Tibiriçá
A Orquestra Sinfônica do Pa-
raná segue sob a batuta do ma-
estro Roberto Tibiriçá, regente 
titular desde 2022. Com uma 
carreira consolidada no Brasil e 
no exterior, Tibiriçá já esteve à 
frente de importantes orques-
tras, incluindo a Orquestra Sin-
fônica Brasileira, a Orquestra 
Petrobras Sinfônica e a Orques-
tra Sinfônica de Minas Gerais. 
Ao longo de sua trajetória, re-
cebeu prêmios como o Carlos 
Gomes de Melhor Regente Sin-
fônico e a Ordem do Ipiranga, a 
mais alta honraria do Estado de 
São Paulo.

Em 2024, o maestro foi agra-
ciado com o título de Notório 
Saber pela Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG), tor-
nando-se Doutor em Música. 
Sua direção à frente da Orques-
tra Sinfônica do Paraná promete 
levar ao público uma programa-
ção repleta de emoção e quali-
dade artística, celebrando os 40 
anos da instituição com inter-
pretações memoráveis.

A PROGRAMAÇÃO COMEMORATIVA INCLUI A “SINFONIA DA RESSURREIÇÃO”, DE GUSTAV MA-
HLER, QUE SERÁ APRESENTADA ENTRE OS DIAS 28 DE MAIO E 1º DE JUNHO

40 anos com show no MON 
e programação especial

Orquestra Sinfônica do Paraná celebra 
Vitor Dias/OSP

sempre aos sábados. As próxi-
mas serão no dia 5 de abril, dia 
5 de julho, 6 de setembro, 8 de 
novembro e 6 de dezembro. Os 
concertos serão no vão-livre do 
museu, e não será necessário 
retirar ingresso.

No dia 21 de fevereiro, a Or-
questra se apresenta no muni-
cípio de Almirante Tamandaré, 
trazendo a a abertura da clás-
sica ópera do maestro Carlos 
Gomes, “O Guarani”, além de 
outros clássicos de composito-
res consagrados como Gioac-
chino Rossini, J. Strauss e Piotr 
Tchaikovsky. A apresentação 
será às 20h no Centro de Con-
venções Prefeito Sebastião Natal 
Colodel, localizado no Parque 
Anibal Khoury.

A tradicional Série Ouro 
também fará parte das come-
morações, terá um concerto 
dedicado aos 150 anos do com-
positor francês Maurice Ravel. 
As apresentações - no Audi-
tório Bento Munhoz da Rocha 
Neto, no Teatro Guaíra -  es-
tão programadas entre os dias 
10 e 12 de março e entre 20 e 
23 do mesmo mês, marcando 
a abertura ofi cial da tempora-
da 2025 da Orquestra Sinfônica 
do Paraná. No programa, está 
prevista a apresentação de “La 
valse”, concerto para piano em 

música brasileira como Heitor 
Villa-Lobos, Camargo Guarnie-
ri e Henrique Morozowicz.

Com mais de 1.000 apresen-
tações dentro e fora do Paraná, 
a OSP tem um histórico de co-
laborações com outros corpos 
artísticos do Teatro Guaíra, in-
cluindo memoráveis montagens 
de ballets como “O Quebra-
-Nozes” e “O Lago dos Cisnes”, 
de Tchaikovsky, e óperas co-
mo “Carmen”, “La Traviata”, 
“Fausto” e “Aída”.

Ao longo dos anos, a OSP 
foi conduzida por importantes 
maestros, como Jamil Maluf, 
Alessandro Sangiorgi, Osvaldo 
Ferreira, Stefan Geiger e Ro-
berto Duarte. Atualmente, a 
orquestra tem como regente ti-
tular Roberto Tibiriçá, ocupante 
da cadeira número 5 da Aca-
demia Brasileira de Música. “A 
Orquestra Sinfônica do Paraná 
está entre as melhores do país, 
e me sinto honrado por estar à 
sua frente neste momento em 
que o Teatro Guaíra celebra seus 
140 anos”, afi rma Tibiriçá.

Um dos diferenciais da OSP é 
a realização de ensaios no pal-
co do Auditório Bento Munhoz 
da Rocha Neto, onde ocorrem a 
maioria de suas apresentações. 
O maestro explica que a reali-
zação dos ensaios no palco é um 
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